

## Departamento de América Latina y el Caribe

### Cronología 2007

#### Enero

2.

COLOMBIA: Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) descartan el intercambio humanitario de los secuestrados en su poder por guerrilleros presos mientras Álvaro Uribe presida Colombia, en lo que parece el fracaso de un esfuerzo de Francia, España y Suiza para iniciar negociaciones en ese sentido.

3.

BOLIVIA: El presidente electo boliviano Evo Morales llega a Caracas para una breve visita en la que se reúne con el mandatario venezolano, Hugo Chávez. Esta es la primera escala de una gira que el líder cocalero realiza por siete países de Latinoamérica, Europa, África y Asia. Morales se muestra decidido a "luchar por los pobres, por nuestros indígenas", y afirma que está dispuesto a incorporarse a "la lucha antineoliberal y anti-imperialista".

PERÚ: El gobierno peruano presenta el pedido de extradición del ex presidente Alberto Fujimori ante el canciller chileno, Ignacio Walker. El documento enviado a Chile suma 12 cargos de violación a los derechos humanos y corrupción. El juez Orlando Alvarez señala que el proceso, que comenzará con el interrogatorio del ex mandatario, podría extenderse por unos seis meses.

10.

PERÚ: El Jurado Electoral Especial de Lima declara improcedente la postulación del ex presidente Alberto Fujimori para presentarse en los comicios del próximo 9 de abril. Sobre el ex mandatario, detenido en Chile, pesa desde 2001 una inhabilitación para ejercer un cargo público.

11.

CHILE: El ex dictador chileno, Augusto Pinochet, pierde nuevamente sus fueros de ex presidente luego de que la Corte de Apelaciones de Santiago decidiera por 17 votos a favor y 6 en contra que se abra un nuevo proceso para que pueda ser juzgado por los crímenes de dos personas vinculados a la Caravana de la Muerte, una causa en la que había sido sobreseído en 2002.

14.

BRASIL: El gobierno brasileño recibe al presidente electo boliviano Evo Morales quien promete seguridad jurídica a las inversiones de Petrobrás. Los brasileños responden que se adecuarán a las nuevas leyes y que están dispuestos a reducir sus ganancias.

15.

CHILE: Michel Bachelet obtiene el 53,5% de los votos contra un 46,4% de su oponente Sebastián Piñera, de centroderecha. De esta forma se consagra como la primera mujer en alcanzar la presidencia en la historia de su país. En su discurso expresa que tiene "una agenda ambiciosa" y poco tiempo para llevarla a cabo. Promete un gobierno de excelencia y bienestar para todos los chilenos.

19.

BRASIL: Tras una extensa reunión en Brasilia, los presidentes Néstor Kirchner, Luiz Inacio Lula Da Silva y Hugo Chávez acuerdan temas claves para la región en el ámbito energético. Analizan la construcción del gasoducto que unirá a los tres países y acuerdan una política de exploración y explotación conjunta de los yacimientos de hidrocarburos de los golfos de San Jorge, en Argentina, y del Orinoco, en Venezuela.

21.

BOLIVIA: El presidente electo de Bolivia Evo Morales es proclamado como la máxima autoridad indígena de su país. En la colorida ceremonia religiosa participan sacerdotes y miles de seguidores provenientes de los diferentes pueblos bolivianos.

22.

BOLIVIA: Evo Morales hace historia al asumir como presidente y convertirse en el primer indígena de su país en alcanzar ese honor.

24.

CUBA: El líder cubano, Fidel Castro, encabeza una multitudinaria movilización en La Habana contra la política de Washington hacia la isla y en rechazo a la probable liberación de un ex agente de la CIA acusado de terrorismo contra Cuba y Venezuela.

25.

MÉXICO: El congresista republicano Tom Tancredo denuncia una incursión militar mexicana en territorio estadounidense al este de El Paso, Texas, presuntamente en apoyo al narcotráfico, y pide al presidente George W. Bush el despliegue de tropas para proteger la frontera. La denuncia genera revuelo y la desmentida de México.

31.

CHILE: Michele Bachelet anuncia la lista de su gabinete conformado por 22 ministros, repartido de manera igual entre hombres y mujeres. El nuevo Ministro Secretario General

de Gobierno será Ricardo Lagos Weber (hijo). Andrés Zaldivar, ministro del Interior y Alejandro Foxley, canciller. Y Andrés Velasco, en Hacienda.

## Febrero

4.

BOLIVIA: La política de austeridad implementada por el presidente Evo Morales tropieza en el Congreso boliviano, donde la mayor parte de los 27 senadores se resiste a recortar en casi un 60% sus salarios, mientras que en Diputados las retenciones rozaron incluso a políticos del Movimiento al Socialismo (MAS), el partido del mandatario.

7.

HAITÍ: Tienen lugar en Haití las elecciones presidenciales. René Preval obtiene unas décimas por debajo del 50% de los votos, la puerta para ser proclamado. Su principal competidor, Leslie Manigat, apenas llega al 12 por ciento. Tras un acuerdo entre las autoridades para distribuir los votos en blanco, el candidato preferido de la mayoría pobre alcanza el 51,15% y evita así el ballottage.

9.

VENEZUELA: En medio de su disputa con los EE.UU., el presidente venezolano, Hugo Chávez, vuelve a criticar al premier británico por ser un "aliado incondicional y subordinado" de la Casa Blanca y le pide que devuelva las Islas Malvinas a la Argentina.

22.

URUGUAY: El gobierno uruguayo decide llevar al ámbito del Mercosur la discusión por los cortes de rutas en Entre Ríos. Montevideo asegura que "violan la libre circulación de bienes, servicios y factores productivos" constituyendo una contravención de la normativa del Mercosur, así como de las disposiciones y principios del Derecho Internacional aplicables a la materia.

23.

COSTA RICA: El resultado final del escrutinio indica que el ex presidente Oscar Arias gana las elecciones en Costa Rica con una ventaja de 18.167 votos sobre su rival Ottón Solís, aunque el Tribunal Electoral no proclamará un ganador hasta que resuelva centenares de recursos de nulidad presentados. Según las cifras anunciadas en la página de Internet del Tribunal, Arias alcanzó 664.545 sufragios y Solís 646.378, contabilizando solamente votos válidos. Esas cifras representan un 40,9% de apoyo para Arias, del Partido Liberación Nacional (PLN), frente a un 39,8% para Solís del Partido Acción Ciudadana (PAC).

26.

BOLIVIA: El embajador de España en Bolivia, Francisco Montalván, se entrevista con el presidente del país, Evo Morales, para manifestarle la preocupación del Gobierno español sobre las noticias de que hay orden de captura contra el presidente de la filial boliviana de la petrolera Repsol-YPF, Julio Gavito. Se investiga un presunto contrabando de petróleo por unos US\$ 9 millones.

## Marzo

1.

ARGENTINA: El embajador César Mayoral, representante argentino ante las Naciones Unidas, asume la presidencia del Consejo de Seguridad de la ONU. Se trata de un cargo rotativo, y la Argentina presidirá el órgano, integrado por 15 países miembros, durante este mes.

ARGENTINA: El canciller Jorge Taiana confía que el conflicto con Uruguay por la instalación de las plantas de celulosa en Fray Bentos "se va arreglar" con la detención de la construcción de las fábricas "por un tiempo" y cuando se establezcan "qué condiciones se deben cumplir para que no haya contaminación".

El Directorio del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) aprueba un préstamo por 500 millones de dólares para la Argentina, con la abstención de Estados Unidos, Italia, Japón, Alemania, España y Holanda. La única excepción fue Canadá.

El Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA) confirma la aparición de un segundo foco de aftosa en la zona de San Luis del Palmar, en la provincia de Corrientes. Los signos de la enfermedad se detectan en un animal de un predio lindero al establecimiento San Juan, en el que apareció el primer foco durante el mes de febrero.

CUBA: Cuba y EE.UU. se enfrentan por la reforma en la ONU de la Comisión de Derechos Humanos (CDH) y del Consejo Económico y Social (Ecosoc). El embajador de Washington, John Bolton, califica la propuesta de crear un nuevo Consejo de Derechos Humanos de "fracaso" e insiste en renegociar "pues si no la iniciativa "debe suspenderse".

EE. UU: El jefe de la agencia de espionaje del Pentágono asegura que los servicios de inteligencia de Estados Unidos están "muy preocupados" por la compra de armamentos de parte del gobierno de Venezuela ya que, afirman, podrá "aumentar significativamente" la capacidad militar de Caracas.

MERCOSUR: En un nuevo capítulo de la negociación automotriz, Argentina y Brasil prorrogan el actual acuerdo hasta el mes de julio de 2006. En ese período se buscará negociar un texto definitivo que podría incluir una fecha para el inicio del libre comercio, en uno de los únicos sectores del Mercosur que funciona con un esquema administrado.

PERU: El candidato presidencial nacionalista peruano, Ollanta Humala realiza una visita a Brasil, en el marco de la cual se reunirá con el presidente Luiz Inacio Lula Da Silva.

COLOMBIA: Vuelta a la política del premio Nobel de Literatura colombiano, Gabriel García Márquez, en un acto de campaña de un candidato presidencial del Partido Liberal.

2.

ARGENTINA: El presidente argentino, Néstor Kirchner apela, ante la Asamblea Legislativa, a su par uruguayo, Tabaré Vázquez, que frene por 90 días las papeleras, y propone que en ese lapso se haga un estudio ambiental independiente.

BRASIL: El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva aprueba una polémica ley que privatiza la selva amazónica. De este modo, se abren más incertidumbres que certezas sobre los efectos que la legislación tendrá sobre los 5.000.000 de kilómetros cuadrados cubiertos por esa portentosa floresta (el 60% en manos estatales), uno de los pocos pulmones del mundo que siguen en pie.

CONO SUR: Los ministros del área de energía de Argentina, Brasil y Venezuela deciden comenzar el 7 de julio de 2006, a hacer las contrataciones para el inicio de las obras del denominado "Gran Gasoducto del Sur", que llevará gas venezolano al sur del continente. Además enviarán una delegación a Bolivia para invitar a ese país a sumarse al proyecto.

MERCOSUR: En el marco de la VI Reunión Extraordinaria del Consejo Agropecuario del Sur (CAS), ministros y secretarios de Agricultura del Mercosur, Bolivia y Chile se reúnen con el secretario argentino del área, Miguel Campos, para planificar acciones concretas y adoptar una posición conjunta para combatir la fiebre aftosa en la región, destacándose además, la importancia de mantener y defender el status regional de Libre de Fiebre Aftosa con Vacunación.

PERU: El candidato presidencial peruano Ollanta Humala se reúne con el presidente argentino Néstor Kirchner y con el canciller argentino, Jorge Taiana en la Casa Rosada, en el marco de una mini gira del dirigente por países de la región.

Lourdes Flores lidera las encuestas en Perú. Le lleva entre siete y diez puntos al nacionalista Ollanta Humala. El ex presidente Alan García se acerca al segundo lugar.

URUGUAY: En Uruguay, y en respuesta a la solicitud del presidente argentino Néstor Kirchner, afirman que no van a detener las obras, pero sí pueden negociar la cuestión ambiental. "Acceder a su pedido de detener la construcción de las plantas de celulosa por 90 días para encontrar una salida al conflicto sería claudicar en lo que ya aparece como un tema de soberanía", es el razonamiento que sustenta, en la intimidad, el entorno del presidente uruguayo.

3.

ARGENTINA: Crecimiento del empleo formal en un 10% en el último año en Argentina. El fenómeno es homogéneo en todo el país.

BRASIL: Para la Iglesia, Brasil es "un paraíso financiero" La Conferencia Nacional de Obispos cuestionó las altas tasas de interés. Y dijo que, bajo la política económica de Lula, se concentró aún más la riqueza. La Iglesia Católica brasileña reavivó sus críticas contra la política económica y social del gobierno de Lula da Silva. La Conferencia Nacional de Obispos de Brasil (CNBB), máximo organismo de la jerarquía eclesiástica, cuestionó con dureza inusual la "política de altas tasas de interés" practicadas por el equipo económico de Lula y dijo que bajo la presidencia del ex líder sindical, el país se convirtió en "un paraíso financiero".

ECUADOR: El ex presidente ecuatoriano Lucio Gutiérrez recupera su libertad tras el fallo de la Corte Superior de Justicia de Quito que lo sobreseyó del cargo de sedición y anuncia que volverá a disputar la presidencia en las elecciones de octubre.

URUGUAY: El presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, asegura que se sintió "conmovido" por el trato que le dio el presidente argentino, aunque reclama el desbloqueo de los pasos fronterizos hacia su país.

4.

CHILE: El presidente de Chile, Ricardo Lagos, les pide a sus pares de Uruguay, Tabaré Vázquez, y de Argentina, Néstor Kirchner, que adelanten el viaje a ese país, motivado por la asunción a la presidencia de Michelle Bachelet el día 11 de marzo: "Lo ideal —declaró Lagos— sería que lleguen un día antes y se fueran a comer conmigo como una forma de crear un ambiente más amplio para la conversación".

URUGUAY: El conflicto entre la Argentina y Uruguay por la instalación de las papeleras suma una nueva reacción del gobierno de Tabaré Vázquez, quien decide promover una ley para expulsar a extranjeros ante situaciones de "ingresos irregulares", como el que, en enero, protagonizaron militantes de la organización ambientalista Greenpeace durante una protesta en rechazo a la construcción de las fábricas.

5.

ARGENTINA: El Gobierno de Entre Ríos y el de la Nación suman gestiones para tratar de lograr el levantamiento de los cortes de dos de los tres pasos fronterizos con Uruguay, como gesto de Argentina hacia Uruguay para poder iniciar un diálogo entre los presidentes Néstor Kirchner y Tabaré Vázquez por las papeleras. Por su parte, el gobernador

enterreriano, Jorge Busti, declara que presentará un recurso si los cortes de los pasos fronterizos continúan.

El Gobierno busca poner un freno al precio de la carne. Para ello reflotará la reducción del 20 por ciento a las exportaciones, apuntando a aumentar la oferta en el mercado interno. Desde esta semana empiezan a verificar la autoregulación de los frigoríficos.

BRASIL: Según el periódico brasileño, "Folha de Sao Paulo", no existe el más mínimo vínculo del presidente Lula da Silva con los escándalos de corrupción que se abatieron sobre su gobierno el año pasado y que afectaron al Congreso de Brasil. Esa sería la principal conclusión de la Policía Federal, que investigó el caso a lo largo de 8 meses.

6.

BOLIVIA: El presidente boliviano, Evo Morales logra la aprobación de dos leyes cruciales en su país: una de ellas convoca a una Asamblea Constituyente para reformar la Carta Magna, una vieja aspiración del presidente. La otra ley, llama a un referéndum para definir si avanzan o no las autonomías regionales. Frente al hecho, sectores políticos y sociales expresan su satisfacción.

Antes de su viaje a Chile, el presidente de Bolivia, Evo Morales, mantiene consultas con expertos para abordar, a través de la diplomacia y el diálogo, el centenario reclamo de una salida marítima para su país.

BRASIL: Lula aprueba una polémica ley que privatiza la selva amazónica. Son 5 millones de km. cuadrados, que serán licitados para su explotación. El gobierno dice que así protege la zona de la apropiación ilegal. Sus críticos aseguran que el Estado no tendrá cómo controlar el negocio.

CHILE: El condenado general Manuel Contreras, ex jefe de la DINA, presenta veintinueve certificados de defunción de ex presos políticos, para así pedir la aplicación de la Ley de Amnistía, en vez de seguir procesado por el secuestro y desaparición de personas.

7.

ARGENTINA: Después de haber postergado la gira al Cono Sur por su accidente cerebral, el presidente francés, Jacques Chirac, anuncia que viajará finalmente a Brasil, Uruguay y Chile desde el 26 de mayo. Por tensiones bilaterales, no habrá escala en Argentina.

BOLIVIA: Promulgación de dos leyes claves por Evo Morales para su gobierno. Una establece la convocatoria para la Asamblea que deberá redactar una nueva Constitución. La otra llama a un referéndum por las autonomías regionales.

CHILE: Según revela un estudio de la Policía de Investigaciones, afirman que Augusto Pinochet usó también el sistema financiero chileno para ocultar ilegalmente sus activos desde la década de los 80.

8.

ARGENTINA: El Gobierno pone en marcha una medida que había sido propuesta por la propia industria frigorífica: limitar en un 20% las exportaciones de carne a los principales mercados. La medida apunta a incrementar la oferta en el mercado interno y así frenar la suba de precios que se registró en los últimos días.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, ordena no desarmar la Fuerza Contrterrorista Conjunta ni devolver ningún armamento a Estados Unidos tras la "descertificación" de esa unidad, motivada, según el mandatario, por el hecho de que su gobierno no aceptó cambiar un comandante, como lo solicitaba Washington.

URUGUAY: El presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, amenaza con disolver las Cámaras del Congreso si aprueban un proyecto de ley de despenalización del aborto. La declaración genera una controversia entre varios legisladores, incluidos oficialistas, que ratificaron su adhesión al proyecto. El presidente uruguayo transmitió a los legisladores de su propia coalición de izquierda, el gobernante Frente Amplio, que está dispuesto a recorrer "todos los caminos constitucionales" para impedir que prospere el proyecto denominado de salud sexual y reproductiva.

9.

ARGENTINA: Los representantes legales del gobernador Jorge Busti y de la Asamblea Ambiental de Gualeguaychú presentan una apelación contra la resolución del juez federal Guillermo Quadri, quien no hizo lugar a la medida urgente solicitada por ambos, de impedir el paso por territorio argentino de camiones cargados con materiales para la papelera "Botnia".

BRASIL: El primer ministro británico, Tony Blair, se disculpa ante el presidente de Brasil, Lula da Silva, por la muerte del brasileño Jean Charles de Menezes, acribillado con siete disparos por la policía de Londres, en julio de 2005.

CHILE: Presentan en Chile actas de defunción de desaparecidos, para evitar juicios por secuestros. Lo hará el condenado general Manuel Contreras, para así pedir la aplicación de la Ley de Amnistía.

URUGUAY: El presidente Tabaré Vázquez sostiene que “nunca” consideró la clausura del Congreso si aprobaban una ley para despenalizar el aborto, a la cual se opone radicalmente y la vetará si se sanciona.

10.

ARGENTINA: El gobierno argentino suspende las exportaciones de carnes por 180 días. Es para aumentar el abastecimiento en el mercado interno y forzar una baja de los precios. Quedan exceptuados los embarques por Cuota Hilton.

URUGUAY: El secretario de Estado adjunto del gobierno estadounidense para el Hemisferio Occidental, Thomas Shannon, declara que la negociación de un tratado de libre comercio (TLC) entre Uruguay y Estados Unidos está fuera de la agenda inmediata de Washington.

11.

ARGENTINA: El ministro del Interior, Aníbal Fernández, desafía a Estados Unidos a “demostrar” que desde la zona de la Triple Frontera se financia al terrorismo internacional, tal como lo señalara Patrick O'Brien, funcionario del Tesoro de EE.UU., durante un seminario sobre lavado de dinero.

El presidente argentino, Néstor Kirchner y su par uruguayo, Tabaré Vázquez se reúnen, fuera de agenda en Santiago de Chile y dan un paso fundamental para destrabar el conflicto entre la Argentina y el Uruguay por las papeleras, al firmar un compromiso para que se levanten los cortes en Entre Ríos y se detenga la construcción de las dos plantas en Fray Bentos.

COLOMBIA: El presidente colombiano, Álvaro Uribe, fortalecido por el amplio triunfo en las elecciones legislativas por la coalición que lo apoya, insta a la guerrilla de las FARC a “iniciar un proceso de paz serio y urgente”.

12.

CHILE: Michelle Bachelet es la nueva presidenta de Chile.

La socialista es la primera mujer en llegar a ese cargo en ese país. Más de 120 delegaciones de todo el mundo participaron del acto de asunción.

Desde Chile los presidentes Kirchner y Tabaré Vázquez acordaron que por 90 días la Argentina levantará los cortes de rutas y Uruguay detendrá la construcción de las dos plantas. En ese lapso van a negociar una solución para el impacto ambiental en la región.

13.

ARGENTINA: Comienza a regir el plazo de 180 días en que quedan suspendidas las exportaciones de carne, dispuesta por el Gobierno en el marco de la lucha contra la inflación. La resolución 114, que se publica en el Boletín Oficial, exceptúa a los cortes de la Cuota Hilton y a las exportaciones comprendidas en los convenios país a país.

En Gualeguaychú debaten si continúan el corte hasta que se frenen las obras de las papeleras en Uruguay. La tregua de 90 días anunciada por los presidentes Néstor Kirchner y Tabaré Vázquez en Chile, queda de este modo, atascada en un cruce de versiones y gestos de escepticismo de ambas partes.

CHILE: La presidenta Michelle Bachelet, en su reunión debut con la prensa, anuncia su visita a la Argentina, e impulsa una "gran unidad" entre ese país y Chile, en lo que será su primer viaje al exterior como presidenta. Asimismo, anuncia aumentos en las jubilaciones y hospitales gratis para personas mayores de 60 años, en el marco del cambio social que, según la primer mandataria, se debe Chile.

URUGUAY: El presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, niega, después de recibir fuertes críticas de la oposición por su acuerdo con Néstor Kirchner, que Argentina y Uruguay estén negociando sus diferencias por las plantas de pasta de celulosa, y asegura que no pedirá a las empresas Botnia, de Finlandia, y ENCE, de España, que suspendan las obras.

14.

ARGENTINA: El presidente Néstor Kirchner insta a la gente a no comprar más carne para forzar una baja de los precios del alimento. Este llamado al boicot, similar al que un año atrás ensayó contra la petrolera Shell, llegó cuando los valores ganaderos siguen registrando alzas, a pesar del cierre de las exportaciones que ya comenzó a regir. Por eso, según fuentes oficiales, el Gobierno podría anunciar medidas adicionales, como un posible cierre del Mercado de Liniers.

BRASIL: Geraldo Alkmin será el candidato opositor que deberá enfrentar al actual presidente brasileño, Inácio Lula da Silva, en las presidenciales de octubre próximo.

COLOMBIA: El presidente de Colombia, Alvaro Uribe, fortalecido por el amplio triunfo en las elecciones legislativas, instó a la guerrilla de las FARC a "iniciar un proceso de paz serio y urgente".

15.

ARGENTINA: Aunque con impensados debates y tras un trámite relámpago en el Senado, la Cámara de Diputados convierte en ley el proyecto del Gobierno que establece un nuevo feriado nacional para el 24 de marzo, el aniversario del golpe de Estado de 1976.

ECUADOR: El gobierno de Ecuador intenta “extinguir el fuego” de una protesta indígena contra el acuerdo de libre comercio con Estados Unidos (TLC), que se propaga por las provincias con bloqueos de rutas y choques con la Fuerza Pública, que precipitaron la renuncia del ministro del Interior, Alfredo Castillo. En algunos mercados de Quito ya hay desabastecimiento.

16.

URUGUAY: “Por un país productivo, fuentes de trabajo y nuestra soberanía”. Esa es la consigna que une a los fraybentinos, dando sentido a la movilización de aproximadamente cinco mil personas, convocada por el SUNCA, Sindicato de la Construcción Uruguayo, al que se pliega también la intendencia, en defensa de la instalación de las plantas papeleras en esa ciudad.

ONU: Se aprueba la creación del Consejo de Derechos Humanos en la Asamblea General de Naciones Unidas en Nueva York por amplia mayoría, 170 sobre 191 países, que sucederá a la Comisión de Derechos Humanos. Se opusieron, EE.UU., Israel, Palau e Islas Marshall. Venezuela e Irán estuvieron entre las abstenciones.

17.

ARGENTINA: El Gobierno anuncia nuevas medidas para ejercer más presión sobre la cadena de comercialización de la carne, en un intento por lograr que bajen los precios en el mercado interno. De este modo, prohíbe por 60 días las “ventas al oído”, en la que el precio se acuerda en forma directa.

ECUADOR: Continúa el levantamiento indígena, aunque con menor fuerza, contra el Tratado de Libre Comercio que el gobierno ecuatoriano quiere firmar con EE.UU.

PERÚ: A menos de un mes para la primera vuelta de las elecciones presidenciales en ese país, las encuestas mantienen en vilo a los principales candidatos. La candidata de derecha Lourdes Flores y el ultranacionalista Ollanta Humala se mantienen en “un empate técnico” en el primer lugar, según un sondeo. Sin embargo, otra encuesta coloca en ese nivel —en un triple empate con alrededor de 23% cada uno— al ex presidente Alan García.

18.

ARGENTINA: “Un amigo en las buenas y en las malas”, reza el lema del nuevo programa de actividades de la Embajada de Japón en Buenos Aires, a modo de relanzamiento de la

relación entre ese país y Argentina. A través de este nuevo programa Japón se muestra decidido a recomenzar un nuevo capítulo en las relaciones bilaterales, maltrechas desde el default argentino de diciembre de 2001, en el que quedaron atrapados por casi US\$ 3.000 millones, 30.000 bonistas nipones.

**BOLIVIA:** El presidente de Bolivia, Evo Morales, garantiza un aumento de al menos 50 por ciento al salario mínimo, actualmente de 440 bolivianos (ó 55 dólares), durante una asamblea campesina en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra. Es el mayor aumento que se anuncia en medio siglo.

**URUGUAY:** El primer mandatario uruguayo, Tabaré Vázquez, anunció que convertirán el edificio "Libertad", sede de la Presidencia de Uruguay, en un hospital.

19.

**ARGENTINA:** El jefe de la Armada, Jorge Godoy, desplaza de sus cargos a dos almirantes de esa misma fuerza, por espionaje interior (actividad prohibida en la legislación vigente). Recibían informes de la base naval de Trelew sobre funcionarios nacionales, y de la provincia de Chubut, además de dirigentes de organizaciones sociales y de derechos humanos. Había datos sobre la ministra Nilda Garré, e incluso hasta mencionan, en una reunión de agosto del pasado año, al presidente Néstor Kirchner.

**PERÚ:** El ex militar Ollanta Humala encabeza ahora, la intención de voto y desplaza a la derechista Lourdes Flores para las elecciones del 9 de abril, según una encuesta divulgada. Ollanta Humala figura con un 32% y Lourdes Flores con 28%, en un virtual empate técnico debido al margen de error del sondeo del 1,2%.

19.

**BOLIVIA:** El presidente de Bolivia, Evo Morales, pide una reunión "urgente" en la Organización de Estados Americanos (OEA) para tratar la demanda de su país a Chile sobre una salida al mar, y considera que "llegó la hora" de resolver ese tema "de pueblo a pueblo". Morales trató este tema con el hasta este mes presidente chileno Ricardo Lagos y con su sucesora Michelle Bachelet. Los diálogos fueron muy positivos pese a que ambos países no tienen relaciones diplomáticas desde 1978.

20.

**ARGENTINA:** Luego del relevo de dos altos oficiales de la Armada por el grave caso de espionaje interior detectado en la base Almirante Zar, de Chubut, la Justicia federal y el Ministerio de Defensa, determinan que los archivos eran enviados con copia encriptada a la base naval de Puerto Belgrano. El paso siguiente es intentar descifrar la ruta de esa

información sensible y si había otro destino militar además de la Dirección de Inteligencia Naval y el Comando de Operaciones Especiales.

En lo que constituye un reconocimiento internacional para el país, designan al ministro de Educación, Ciencia y Tecnología, Daniel Filmus, en una comisión de la UNESCO, quien estará a cargo de un grupo de trabajo compuesto por 10 países, destinado a promover las iniciativas de canje de deuda por educación a nivel mundial.

En su búsqueda de fuentes alternativas de financiamiento externo, el gobierno argentino apunta ahora al Banco Centroamericano de Integración Económica. Esta entidad celebrará esta semana su asamblea anual, que se celebrará en Bariloche. La ministra de Economía, Felisa Miceli, viajará con el objeto de profundizar más los vínculos que podrían traducirse en nuevos créditos para el país.

La Asamblea de Gualeguaychú decide levantar el bloqueo, después de 45 días. Se quedarán a un costado de la ruta 136, pero insisten en la confirmación de que se paralicen las obras. De este modo, la movilización continúa a la vera de la ruta en Arroyo Verde, pero el paso de vehículos queda liberado. Por su parte, en la ciudad de Colón por ahora continúan con la protesta.

BRASIL: Consagrado como el adversario número uno de Lula da Silva para las elecciones de octubre próximo, el gobernador paulista Geraldo Alkmin sube varios puntos en las preferencias populares: de apoyo de 17%, pasó ahora a tener 23% de las preferencias electorales. El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, mantiene 42% de las intenciones de voto.

CHILE: Antes de su primer viaje al exterior, y en una entrevista de prensa, la presidenta de Chile, Michelle Bachelet, declara: "La alianza con Argentina se facilita por el respeto que tenemos con Kirchner". Además asegura que existe mucha cordialidad con el Presidente argentino y con la senadora y primera dama, Cristina Fernández de Kirchner. Agrega que el tema del gas es sensible para Chile y que Néstor Kirchner así lo entiende. Por otro lado, anuncia la formación de la comisión que se encargará de reformar al sistema binominal, el último enclave pinochetista de la Constitución chilena.

PERÚ: El presidente de Perú, Alejandro Toledo, posterga la firma de un tratado de libre comercio con EE.UU. para no interferir con las elecciones generales del 9 de abril.

21.

BRASIL: Renuncia de Antonio Palocci, ministro de Hacienda de Brasil. La oposición lo acusa de presuntos delitos cuando era alcalde paulista. Lo reemplaza Guido Mántega, presidente de un banco oficial. Mántega, en una conferencia de prensa, confirma que seguirá los lineamientos de su antecesor en el cargo.

22.

ARGENTINA: Es un gesto para poder negociar con las autoridades uruguayas, los ambientalistas de la ciudad entrerriana de Colón deciden levantar el corte de la ruta 135, que hasta el momento impedía el paso hacia la localidad uruguaya de Paysandú. La medida se mantuvo durante 34 días, en contra de la instalación de las papeleras en Fray Bentos. Sin embargo, no permitirán el paso aquellos camiones que contengan material destinado a las papeleras Botnia y ENCE.

A días de cumplirse el 30° aniversario del golpe militar de 1976, la ministra de Defensa, Nilda Garré, autoriza "el pleno acceso a la documentación y bases de datos de las Fuerzas Armadas". La medida tiene como objetivo intentar agilizar las investigaciones por violaciones a los derechos humanos durante la última dictadura.

El responsable para el comercio de la Unión Europea, el británico Peter Mandelson, pasó por la Argentina con el mensaje, ya oído decenas de veces, de que este país como la región deben flexibilizar sus demandas y sus ofertas en las estancadas negociaciones de la Organización Mundial de Comercio (OMC). Argentina mantiene su reclamo de tener más acceso a los mercados agrícolas europeos, y la UE de lograr recortes en los aranceles de bienes industriales de los países menos desarrollados.

23.

ARGENTINA: Los gobiernos de Argentina y Uruguay anuncian que los presidentes Néstor Kirchner y Tabaré Vazquez se reunirán en la ciudad de Colonia, en la estancia presidencial uruguaya, para un primer encuentro de negociación que busca destrabar el conflicto planteado por la construcción de dos plantas de celulosa sobre el río Uruguay. El anuncio ocurre después del desbloqueo de los puentes. Sin embargo, aún no ratifican que se paralizarán las obras de las plantas.

Realización de la LXXXII Reunión Ordinaria de la Comisión de Comercio del MERCOSUR, con la presencia de las delegaciones de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay y Venezuela.

24.

PERÚ: Reunión de los representantes de la secretaría general de la comunidad Andina (SG-CAN), de la secretaría del Mercosur y la Secretaría General de la Asociación Latinoamericana de Integración (SG-ALADI) en la sede de la SG-CAN (Lima, Perú). Las jornadas de trabajo tienen por finalidad avanzar en el desarrollo de los trabajos mandados por los presidentes de la región, originados en la Declaración de Cuzco sobre la Comunidad Sudamericana de Naciones (8/12/04) y en la reunión de Brasilia.

BOLIVIA: El presidente boliviano, Evo Morales, pide una reunión "urgente" en la Organización de Estados Americanos (OEA) para tratar la demanda de su país a Chile sobre una salida al mar, dado que considera que "llegó la hora" de resolver ese tema "de pueblo a pueblo".

CHILE: La Suprema Corte de Uruguay resuelve extraditar a Chile, a tres militares —dos de ellos en actividad—, cuya justicia investiga el asesinato del ex agente chileno Eugenio Berríos en 1993. En Santiago, el canciller Alejandro Foxley señala que la noticia “constituye un paso adelante en clarificar materias pendientes en derechos humanos”.

25.

ARGENTINA: A 30 años del Golpe Militar del '76, la manifestación en la Plaza de Mayo, que congregó a más de cincuenta mil personas, sufre una inesperada división entre organismos de derechos humanos y partidos de izquierda, en virtud de la lectura de un duro documento contra el gobierno de Néstor Kirchner, al cual las organizaciones Madres y Abuelas de Plaza de Mayo se negaron a adherir, abandonando la concentración.

La reunión entre el presidente argentino, Néstor Kirchner y su par uruguayo Tabaré Vázquez, concertada con el objeto de encontrar una solución al conflicto de las papeleras, aún no está confirmada. El jefe de Gabinete afirma que sólo se concretará si las empresas suspenden por 90 días la construcción de las plantas.

26.

ARGENTINA: El Gobierno argentino inicia acciones en su pelea contra la multinacional Monsanto, que reclama judicialmente en Europa que se le reconozcan royalties o derechos por la soja RR, el primer cultivo transgénico adoptado en el mundo y en el país, diez años atrás. La Cancillería, ordena a nueve embajadas en Europa que salgan a enfrentar la ofensiva de la semillera, que ya logró tomar muestras de ocho barcos.

28.

ARGENTINA: El responsable de Comercio de la Unión Europea, Peter Mandelson, llega al país, con el objeto de reunirse con varios funcionarios del Gobierno con la intención de sumar apoyo argentino en las discusiones sobre el comercio internacional que se llevan adelante en la Organización Mundial del Comercio (OMC).

29.

ARGENTINA: Los gobiernos de la Argentina y Uruguay postergan el encuentro entre los presidentes Néstor Kirchner y Tabaré Vázquez, a raíz de “diferencias técnicas” sobre las facultades de una comisión binacional encargada de determinar el impacto ambiental de la instalación de dos fábricas de celulosa en la margen oriental del río Uruguay.

La Cámara de Diputados de ese país, transforma en ley una modificación parcial a la ley de lavado de dinero, cuya mayor severidad vienen reclamando los Estados Unidos para impedir que por esa vía se financie el terrorismo internacional.

BRASIL: El presidente Lula da Silva se esmera en transmitir tranquilidad y seguridad ante uno de los momentos más tensos de su gobierno. En el acto de asunción de su nuevo ministro de Hacienda, Guido Mántega, aprovecha para señalar que no hay "magia" en la política económica y subraya que en materia económica no habrá "sorpresas".

30.

ARGENTINA: El gobierno argentino envía a Montevideo su versión definitiva del anexo técnico que aspira a incorporar al documento político que suscribirán —si prosperan las negociaciones— los presidentes Néstor Kirchner y Tabaré Vazquez, para acordar una solución al conflicto binacional desatado por la construcción de las plantas de celulosa en Fray Bentos, en la costa este del Río Uruguay.

31.

BRASIL: Después de 10 meses de polémicas, declaraciones y búsquedas, la comisión parlamentaria brasileña que investigó los presuntos pagos de coimas a legisladores brasileños exime de toda culpa al presidente Lula da Silva. "No hay ninguna evidencia" de responsabilidad presidencial en el supuesto esquema de sobornos.

## Abril

1.

ARGENTINA: El suboficial arrepentido en el caso por el espionaje ilegal que se realizaba sobre jueces, políticos y periodistas, Carlos Alegre, afirma ante el conjuez Luis López Salaberry en la sede del Juzgado Federal de Rawson, que los comandantes de la Base Aeronaval 3 "Almirante Zar" de Trelew, sabían de las tareas de espionaje que se realizaban.

BRASIL: La embajada de Estados Unidos en Brasilia niega que la CIA o algún otro órgano de inteligencia estadounidense haya espionado al presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, o a otros miembros de su gobierno, como sostienen versiones difundidas en las últimas semanas por la prensa brasileña y que desataron una tormenta política.

CHILE: A 80 días de haber iniciado su gobierno, la presidenta Michelle Bachelet enfrenta su primera crisis social: la rebelión generalizada de los estudiantes de enseñanza media; los que nacieron en 1990 junto con el resurgimiento de la democracia tras 17 años de dictadura, y que exigen la reforma de uno de los focos más importantes de la desigualdad en Chile, la Ley Orgánica Constitucional de Enseñanza (LOCE), dictada por el dictador Augusto Pinochet, que convirtió a la educación en un eslabón más de ganancias del mercado.

El Gobierno de la presidenta Michelle Bachelet, acoge parte de las demandas de los estudiantes de secundaria. En un mensaje transmitido por cadena nacional de televisión y radio, la presidente chilena declara: "He resuelto tomar nuevas medidas para garantizar que nuestros jóvenes estudien tranquilos y en buenas condiciones".

MERCOSUR: Sebastián Leytte, un ciudadano paraguayo de 68 años, se convierte en el primer jubilado del Mercosur, al lograr conseguir sumar los aportes por los años trabajados en su país, en Argentina y en Brasil. De esta manera, se convierte en el primero en utilizar un mecanismo que permite a los habitantes del bloque comercial, acumular los aportes por los años trabajados en los países socios y cobrar el haber donde fije su residencia.

2.

PARAGUAY: La ministra de Relaciones Exteriores del Paraguay, Leila Rachid, solicita, luego de un pedido formal de la Cancillería argentina, la renuncia de su embajador en Buenos Aires, Orlando Fiorotto, acusado ante la Comisión de Verdad y Justicia de delación y persecución de opositores durante la dictadura del general Alfredo Stroessner.

ARGENTINA: Las estaciones de servicio salen con dudas de la reunión convocada por los funcionarios de la Secretaría de Energía para paliar los faltantes de gasoil. Algunos empresarios, sin estar muy convencidos, mostraron mejor predisposición para implementar el nuevo mecanismo de abastecimiento propuesto por los funcionarios. Otros, lo criticaron bajo el argumento de que es "una respuesta burocrática que no tiene en cuenta la necesidad actual del mercado".

PERU: Tres empresas presentan para la prensa internacional —dado que no pueden divulgarse en el Perú— los últimos sondeos de las encuestas, en las que el ex presidente Alan García conserva una ventaja de entre 6 y 11 puntos frente al líder nacionalista Ollanta Humala, para el ballottage.

4.

BOLIVIA: La compañía estatal brasileña Petrobras amenaza con devolver a la estatal boliviana Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) las dos refinerías de petróleo que controla en ese país, alegando no tener interés en ser socia minoritaria de la YPFB. Para Bolivia no es negocio recuperar las refinerías, porque necesita del apoyo técnico extranjero para la industrialización, hasta que YPFB logre recuperar capacidad de gestión.

CHILE: Los estudiantes secundarios de Chile ratifican volverán al paro, con una "jornada de reflexión pacífica", en demanda de varios puntos que provocaron la mayor manifestación estudiantil desde el regreso de la democracia, respondidas con una fuerte represión. Invitan a sumarse a gremios, profesores y universitarios. La presidenta Michelle

Bachelet insiste en que la oferta del gobierno es "lo máximo" que puede ofrecerles, y asegura que no aceptará "presiones" y que la reforma educativa seguirá "con paro o sin paro".

PERU: Dos décadas después de su primer triunfo electoral, el ex presidente peruano Alan García volverá a ocupar el Palacio de Pizarro desde el 28 de julio próximo: según datos oficiales con el 77,3% de los votos escrutados, el líder del APRA derrota al candidato nacionalista, Ollanta Humala, al lograr el 55,4% de los votos contra el 44,5% para su opositor.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, califica como un hecho "histórico" la llegada al país de 30.000 de los 100.000 fusiles AK-103 comprados a Rusia, y anuncia que es "muy probable" que en pocas semanas una serie de aviones de combate rusos "Sukhoi" surquen los cielos de Caracas.

5.

CHILE: La Iglesia Católica de Chile, llama a los organizadores de la protesta de los estudiantes secundarios, a actuar "con cordura" y solucionar sus demandas mediante el diálogo. Sin embargo, reconoce que las masivas movilizaciones estudiantiles contra el gobierno de Michelle Bachelet, surgen de la "escandalosa brecha social" en el sistema educativo.

PARAGUAY: La Justicia de Paraguay condena y ordena su inmediata reclusión a seis años de cárcel, al ex presidente Luis González Macchi (ejerció el cargo entre 1999 y 2003), por el desvío de US\$ 16 millones de dos bancos quebrados.

6.

ARGENTINA: La Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA) aprueba, por aclamación de todos sus miembros, una nueva resolución que reitera la invocación a la Argentina y al Reino Unido a retomar las negociaciones por la soberanía de las Islas Malvinas. La postura argentina fue presentada por el canciller Jorge Taiana, quien declaró: "Argentina ha reiterado en cuanta ocasión ha tenido su voluntad negociadora. El Reino Unido, sin embargo, ha desoído los sucesivos llamamientos de los foros internacionales, obstaculizando con su negativa el proceso de descolonización de las islas y perpetuando esta situación de anacronismo colonial".

Se reúne por primera vez en la residencia del embajador argentino en Holanda, el equipo completo de 17 expertos que se presentará ante la Corte Internacional de Justicia, por el conflicto con Uruguay por las papeleras. La jefa de la delegación, Susana Ruiz Cerutti, presidirá el ensayo final antes de las dos audiencias cruciales.

BRASIL: Unos 470 militantes del Movimiento de Liberación de los Sin Tierra (MLST), invaden y destrozan el Congreso en Brasilia. El incidente deja un saldo de unos cuarenta heridos (la mayoría agentes de seguridad del parlamento), y es necesario habilitar un gimnasio para alojar a más de 500 detenidos, entre ellos 35 menores de entre 12 y 17 años.

CHILE: En la más masiva y extenuante asamblea que hayan tenido los estudiantes secundarios desde que el 4 de mayo irrumpieran con la llamada "rebelión de los pingüinos", estos decidieron continuar con su paralización mientras no tengan respuesta cabal a los cambios estructurales que demandan y que serán propuestos por un comité asesor que hoy presentará la presidenta Michelle Bachelet antes de partir a Estados Unidos.

MÉXICO: En la campaña por las presidenciales de México, se difunden tres sondeos que confirman que hay un virtual empate técnico entre el centroizquierdista, Andrés López Obrador, y el postulante oficialista, Felipe Calderón.

URUGUAY: Una fiscal del Uruguay aprueba el pedido de la Justicia de Argentina para que extraditen a Buenos Aires a militares y policías retirados vinculados a la desaparición de personas durante las dictaduras que sufrieron ambos países en los años '70. Sin embargo, la decisión final la tendrá un juez uruguayo.

7.

ARGENTINA: El presidente Néstor Kirchner firma el decreto para instruir un sumario militar contra los seis militares retirados que participaron del acto del 24 de mayo en la Plaza San Martín, donde se reivindicó el terrorismo de Estado. Los militares sumariados son el general de brigada (R) Juan Miguel Angel Giuliano; los coroneles (R) Miguel Angel Scuriano, Rodolfo Jorge Solís, José Gaspar Chas y Guillermo César Viola; y el teniente coronel (R) Emilio Guillermo Nanni.

La Ministra de Economía, Felisa Miceli recibe a la misión del FMI que está en Buenos Aires, en una reunión que sirve para reiterar las críticas del Gobierno a la actuación del organismo durante la crisis argentina.

MÉXICO: Los candidatos presidenciales mexicanos Felipe Calderón (oficialista) y Andrés Manuel López Obrador (centroizquierda), se enfrentan con duros ataques personales en un arduo debate televisivo, el último antes de las elecciones presidenciales. Todos los sondeos coinciden en afirmar que existe un empate técnico entre ambos postulantes.

PERU: El recientemente electo presidente del Perú, Alan García, ratifica ante la prensa internacional, que su gobierno será austero y que dará el ejemplo desde un Estado más preocupado por el bienestar de su pueblo que por el de sus funcionarios en todos los

niveles. De este modo, Alan García deja en claro que entre sus primeras medidas de gobierno estará acabar con los "sueldos dorados" de la clase política.

8.

ARGENTINA: El inglés Philippe Sands, principal expositor de la postura argentina en el juicio por las papeleras, señala que Uruguay "le retaceó información" a Argentina sobre la construcción de las plantas de Fray Bentos y, aun así, avanzó con las obras y violó compromisos binacionales.

La Argentina y México firman un acuerdo que bajará a cero el arancel en el intercambio comercial de más de 1.400 productos. Eduardo Sigal, subsecretario para MERCOSUR y América de la Cancillería, señala que "este acuerdo beneficiará a 55% de los bienes que hoy comercian los dos países". El convenio —que amplía un tratado firmado en 1993—, fue negociado durante dos años por la Secretaría de Industria, Comercio y Pyme con el gobierno mexicano y los sectores privados de ambos países.

11.

ARGENTINA: Argentina pide en La Haya que su medida cautelar consista en un freno absoluto a la construcción de las papeleras de Fray Bentos. Aunque la estrategia es plantear una pretensión de máxima, en la Casa Rosada vería con agrado que la Corte ordene una salida intermedia.

BRASIL: La socialdemocracia brasileña oficializa, en la convención nacional partidaria, al candidato presidencial Geraldo Alckmin, ex gobernador de San Pablo. El elegido tiene por delante una tarea titánica. Tendría que revertir en sólo tres meses y medio un escenario que lo muestra muy abajo de su principal contrincante, el presidente Luiz Inácio Lula da Silva. Según cálculos de la prensa, Alckmin precisaría ganar 120.000 votos diarios hasta el 1º de octubre, fecha de la primera vuelta, para garantizar su paso a un eventual segundo turno.

12.

ARGENTINA: Tras una tensa negociación que duró casi 7 horas en La Paz, Julio De Vido no logra cerrar ningún acuerdo por el precio del gas. Sin embargo, alcanza arreglar un encuentro entre los presidentes Evo Morales y Néstor Kirchner, para que definan el nuevo precio para el gas que se trae desde Bolivia. La cumbre será en Buenos Aires y el acuerdo abarcará, además, mayores volúmenes y mayores plazos.

El presidente Néstor Kirchner firma la reglamentación de la Ley de Defensa, que otorga un protagonismo central al Estado Mayor Conjunto, acentúa el control civil de las Fuerzas Armadas y ratifica la separación entre las funciones de defensa y de seguridad interior. Además, dispone el empleo de tropas militares sólo ante "agresiones de origen externo" de fuerzas armadas pertenecientes a otro Estado.

13.

ARGENTINA: Los funcionarios de la Cancillería celebrarán la asociación al MERCOSUR de Venezuela, que quedaría formalizada en julio. Con el ingreso del país caribeño, el bloque regional pasará a agrupar a unos 250 millones de habitantes.

BRASIL: El presidente Luiz Inacio Lula da Silva recibe a su próximo colega peruano, Alan García en el Palacio del Planalto. Durante el encuentro, conversan sobre dos ejes: la unidad sudamericana y el estrechamiento de las relaciones de Perú con el MERCOSUR.

La última encuesta por las elecciones presidenciales de ese país, de la prestigiosa consultora Ibope, muestra que entre marzo y junio, el presidente Luiz Inacio Lula da Silva, subió 5 puntos en las preferencias del electorado, al pasar de 43 a 48% de los votos. En cambio, su adversario socialdemócrata Geraldo Alckmin se mantuvo en 19%. En un escenario de segundo turno electoral, el actual presidente brasileño vencería al ex gobernador de San Pablo con 53% de los sufragios.

14.

ARGENTINA: El Estado apunta a quedarse con el 5% de Aerolíneas Argentinas, o el porcentaje mínimo que la Ley de Sociedades Anónimas exija para que pueda recuperar la denominada "acción de oro", que le da derecho a vetar decisiones en el directorio. Se trata de una operación que implica el intercambio de subsidios, dinero del Estado español y ajustes de tarifas que, según fuentes oficiales, "aún se está negociando pero no está cerrada".

El Gobierno recibe como gestos conciliadores de Uruguay las recientes declaraciones del presidente Tabaré Vazquez, convocando a Néstor Kirchner a reabrir las negociaciones directas para solucionar el conflicto entre los dos países por las pasteras en Fray Bentos.

El canciller argentino, Jorge Taiana solicita al secretario general de la ONU, Kofi Annan, que interceda ante el Reino Unido para que se sienta a negociar la soberanía sobre las Islas Malvinas. El pedido para que renueve la gestión de "buenos oficios", como se la denomina en el lenguaje diplomático, es hecho durante una reunión dedicada exclusivamente a la cuestión Malvinas. Argentina no realizaba este pedido de manera directa desde 1990, tras el restablecimiento de las relaciones diplomáticas con el Reino Unido.

CHILE: La presidenta Michelle Bachelet y su canciller Alejandro Foxley desautorizan a cinco parlamentarios oficialistas que viajaron a La Paz para reunirse con colegas bolivianos, y coinciden en enfatizar que la visita fue de carácter "estrictamente personal".

15.

ARGENTINA: El Gobierno y Aerolíneas Argentinas, tendrían avanzado un principio de entendimiento por el cual el Estado nombrará dos directores en la compañía, aumentará a 5% su participación y retomará la denominada "acción de oro" o derecho de veto sobre medidas como el aumento de capital o la eliminación de rutas aéreas.

En setiembre Chile volverá a comprar carne argentina, una vez que se venza la veda impuesta por el gobierno trasandino tras la reaparición de un foco de aftosa en Corrientes. Chile es el segundo comprador de carne, y el año pasado adquirió 57.000 toneladas.

El canciller Jorge Taiana cuestiona fuertemente ante el Comité de Descolonización de Naciones Unidas, las acciones unilaterales "ilegítimas" del Reino Unido respecto de las Islas Malvinas, como la nueva legislación que extiende las licencias de pesca por plazos de hasta 25 años en las aguas de la llamada zona de exclusión controlada por los kelpers.

CHILE: La presidenta Michelle Bachelet, asume que al menos por ahora no podrá cumplir con su promesa de cambiar el sistema electoral binominal, herencia del ex dictador Augusto Pinochet, ya que la derecha anuncia que rechazará en bloque el proyecto de reforma constitucional, que busca terminar con uno de los últimos enclaves autoritarios que mantienen a la democracia chilena con el sufragio popular bajo candado.

16.

ARGENTINA: El jefe de Gabinete, Alberto Fernández, señala que el reclamo por las islas Malvinas, efectuado por Argentina ante el Comité de Descolonización de la ONU, "es el de siempre". "Si hay algo que Kirchner siempre ha planteado, y lo que más le pesa por ser patagónico, es lo de Malvinas".

17.

VENEZUELA: EE.UU. pedirá a Rusia que revise sus planes de vender kalashnikov a Venezuela y promover la construcción de una fábrica de esos fusiles en territorio venezolano. El vocero del Departamento de Estado, Sean McCormack, afirma que las fuerzas armadas venezolanas están "sobredimensionadas para un país de su tamaño y la naturaleza de las amenazas que presenta la región".

19.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, anuncia nuevas condiciones para la comercialización de la coca en su país y avanza en su plan de industrialización de esa hoja tradicional en la cultura andina. En ese contexto, señala también su intención de exportarla a la Argentina, una posibilidad que le planteará a su par Néstor Kirchner.

20.

BOLIVIA: El gobierno boliviano impone "candados" en el nuevo contrato que firmará el con Argentina para evitar que le revenda a Chile el gas que le compra a Bolivia. "Ahora se están poniendo candados para evitar la venta de gas (boliviano) a Chile por parte de Argentina".

21.

ARGENTINA: El nuevo acuerdo para el comercio automotor entre la Argentina y Brasil sigue en suspenso. A poco tiempo del vencimiento de la prórroga del actual régimen bilateral, funcionarios de ambos países no logran destrabar, en Río de Janeiro, las diferencias para poner en marcha un convenio que lo reemplace.

En el marco de la visita del presidente argentino a España, la Argentina ofrece pagar en forma bilateral "y de la manera más rápida posible" el préstamo de casi 1.000 millones de dólares que le otorgó España en diciembre de 2000. "Queremos de esta manera retribuir la generosidad de España que nos ayudó en esas épocas difíciles", le manifiesta Néstor Kirchner al rey Juan Carlos durante la entrevista que mantienen en el Palacio de la Zarzuela.

BRASIL: En el marco de la causa por las relaciones de la mafia con sectores de poder, a pedido de la Comisión Parlamentaria de Investigación de los Bingos, serán procesados decenas de líderes políticos y ex funcionarios del gobierno de Lula da Silva. Hay 79 acusados y entre ellos está el ex ministro de Hacienda, Antonio Palocci, quien renunció en marzo último por presunta corrupción. En cambio, los parlamentarios de esa CPI eximieron de cualquier cargo al actual jefe de gabinete de Lula, Gilberto Carvalho y al ex hombre fuerte del gobierno del PT, el ex diputado José Dirceu.

22.

CUBA: La Justicia cubana condena a 12 años de cárcel a un miembro del buró político y del Comité Central del Partido Comunista de Cuba por "tráfico de influencias continuado", en medio de una campaña encabezada por el presidente Fidel Castro para terminar con la corrupción en el país.

23.

ARGENTINA: En el marco de la visita oficial del Presidente argentino a España, el presidente Néstor Kirchner declara que en el tema tarifas hay que avanzar "paso a paso", y que próximamente se va a conocer cómo cancelará la Argentina la deuda que tiene con España.

24.

ARGENTINA: Argentina y Brasil alcanzan, un nuevo acuerdo automotor para los próximos dos años que intenta un mayor equilibrio comercial entre los dos mercados. Para la Argentina, el convenio implica una reducción en el impacto de las importaciones y también una mayor posibilidad para atraer nuevas inversiones.

BRASIL: Una convención del Partido de los Trabajadores, consagra como su candidato para las elecciones del 1º de octubre próximo, al presidente Lula da Silva. De este modo, el presidente brasileño apuesta a conquistar su segundo mandato para profundizar las políticas sociales del primero, combinando "desarrollo económico con mejora en la distribución de la renta".

URUGUAY: La empresa española ENCE evalúa relocalizar su planta de celulosa proyectada para las afueras de la ciudad de Fray Bentos (capital del departamento de Río Negro), a sólo 7 kilómetros de la planta de Botnia. Según una publicación del diario uruguayo El Observador, el presidente de la compañía, Juan Luis Arregui consideró "un despropósito los 7 kilómetros que separan la planta de su empresa y la de Botnia, ambas ubicadas sobre el río Uruguay".

26.

BRASIL: El presidente Néstor Kirchner y la ministra Felisa Miceli firman el nuevo acuerdo automotor para la región, junto al ministro de Desarrollo de Brasil, Luiz Furlan, acompañados por representantes de las terminales automotrices y las autopartistas. El acuerdo tendrá una vigencia de 24 meses y restringe, al menos en la letra, la cantidad de vehículos que se pueden importar con arancel cero desde el país vecino.

27.

ARGENTINA: El Gobierno se apresta a encarar la novena reestructuración de la deuda con el Club de París, entidad que reúne a 19 países ricos, entre otros, Alemania, Holanda, Japón, Suiza, España, EE.UU. y Canadá. En 2001, por el default, la Argentina dejó de pagar a ese grupo acreedor cuando adeudaba 1.879 millones de dólares. A fin de 2005, esa deuda trepó a 2.585 millones, por los intereses no pagados y la revaluación del euro y el yen. Además, por préstamos otorgados de país a país, la deuda bilateral, incluyendo a España, subió de 2.597 millones a 3.861 millones de dólares. De este modo, la deuda total asciende a los 6.450 millones de dólares.

Desde la Cámara de Diputados se suma a la denuncia que hiciera el canciller Jorge Taiana ante el Comité de Descolonización de Naciones Unidas, el presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Jorge Argüello, quien asegura que el Gobierno argentino "está preocupado" por las nuevas medidas adoptadas por el Reino Unido respecto de la pesca y el petróleo en el área de las Islas Malvinas, en particular la decisión unilateral de extender las licencias de pesca por periodos que llegan hasta los 25 años.

CONO SUR: El ministro de Planificación, Julio De Vido, y sus colegas de Venezuela y Brasil aprueban el ingreso de Bolivia al proyecto del Gran Gasoducto del Sur y conforman una "comisión permanente" que en 60 días deberá presentar la "ingeniería conceptual" de la megaobra de casi 10.000 kilómetros de extensión. "Esta iniciativa va a vertebrar a toda la comunidad sudamericana y la incorporación de Bolivia va a generar un fuerte aporte al proyecto", señala De Vido.

URUGUAY: Quince militares uruguayos solicitan a la Justicia de ese país que anule la resolución del presidente Tabaré Vázquez de excluir de la ley de amnistía la desaparición de la nuera del poeta argentino Juan Gelman y los asesinatos de los senadores Zelmor Michelini y Héctor Gutiérrez Ruiz, durante la última dictadura.

El presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, insinúa estar sorprendido por el anuncio de la empresa española ENCE de que suspenderá la construcción de la planta procesadora de pasta de papel de Fray Bentos, sobre el río Uruguay, hasta que la Corte Internacional de La Haya se pronuncie sobre el diferendo generado por las papeleras entre los gobiernos de la Argentina y de Uruguay.

28.

BOLIVIA: Entre 300 y 400 mil personas se reúnen en el Cristo, la clásica rotonda de Santa Cruz de la Sierra, por el cierre de la campaña del "sí" a las autonomías. El domingo, junto con las elecciones para constituyentes que deberán reformar la Carta Magna en el próximo año, los bolivianos deben votar en un referéndum si aceptan las autonomías departamentales, un punto en el que confrontan las provincias ricas y las pobres. El multitudinario acto fue organizado por el Comité Cívico y la prefectura de Santa Cruz, la provincia más próspera de Bolivia.

URUGUAY: Políticos y medios de comunicación de Uruguay critican con dureza al presidente Tabaré Vázquez, quien había pedido a los medios de prensa que cuestionan sus actos de gobierno que admitieran públicamente que son opositores. Los dos principales partidos de la oposición, como también la mayoría de las empresas de comunicación, cierran filas y condenan estas afirmaciones, según ellos, "fuertemente reñidas con la libertad de expresión".

29.

ARGENTINA: Como un espacio pluripartidario nace en Diputados el llamado Observatorio Parlamentario de la Cuestión Malvinas.

URUGUAY: El presidente de la papelería española ENCE, Juan Luis Arregui, ratifica que el proyecto de construir una fábrica de pasta de celulosa sobre el río Uruguay es "estratégico" y que le comunicó al presidente Tabaré Vázquez que "puede estar tranquilo" porque la inversión se cumplirá como estaba estipulada.

30.

BOLIVIA: Un aumento superior al 50% en el precio de compra, una financiación local no inferior a los US\$ 50 millones para una planta separadora de gases y una cláusula que impide el desvío del combustible a otros países constituyen los puntos salientes del nuevo acuerdo de suministro de gas que cierran el presidente Néstor Kirchner y su par de Bolivia, Evo Morales.

## Mayo

2.

PERÚ: El Gobierno de Perú ordena la retirada de su embajador en Caracas, Carlos Urrutia, por la "persistente y flagrante intromisión" del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, en la política interna del país andino. Esta decisión se tomó también por los insultos de Chávez al presidente de Perú, Alejandro Toledo, y al candidato presidencial del APRA Alan García.

BRASIL: Desafiante y convencido de que puede alcanzar su reelección en octubre próximo, Lula da Silva aparece en el décimo tercer congreso del Partido de los Trabajadores. La organización aprobó la plataforma que Lula quería y que se resume en procurar una "muy amplia política de alianzas" para garantizarle un segundo período.

BOLIVIA: Nacionalización por decreto del gas y del petróleo, que otorga al Estado "control absoluto" de los más importantes yacimientos de hidrocarburos. Las petroleras extranjeras deberán entregar toda su producción a la estatal YPF, y negociar nuevos contratos en 180 días. Militares ocuparon yacimientos y refinerías.

4.

COLOMBIA: Uribe ofrece armas a bajo precio a los concejales para defensa personal. Los ediles podrán adquirir a través del gobierno un revólver por US\$ 150. Este año ya asesinaron a 18 de ellos.

5.

BRASIL: El candidato presidencial por el Partido del Movimiento Democrático Brasileño, Anthony Garotinho se declara en huelga de hambre para protestar contra la prensa brasileña, a la que acusa de promover una "campaña mentirosa y sórdida" para destruir

su imagen. Se encuentra tercero con 17% de las intenciones de voto detrás de Lula (40%) y del socialdemócrata Geraldo Alckmin (20%).

ARGENTINA: En el primer trimestre de 2006 el nivel de actividad industrial creció 7,4% en relación a igual lapso de 2005. A su vez, computado sólo marzo respecto de febrero se registra un avance de 14,3%. Y llega a 10,6% entre marzo de este año y el mismo mes del año pasado, según informó la UADE.

BRASIL: Petrobras anula inversiones en Bolivia, en respuesta a la estatización de los hidrocarburos bolivianos. La compañía también anticipa que no aceptará un aumento en el precio del gas que extrae del Altiplano, y que iniciará un juicio al Estado boliviano, en tribunales de Nueva York, para frenar la expropiación de sus activos en el país trasandino.

7.

PERÚ: El Jurado Nacional de Elecciones (JNE) del Perú anuncia que la segunda vuelta de las elecciones presidenciales será el 4 de junio y que la disputarán el nacionalista Ollanta Humala, de Unión por el Perú, y el socialdemócrata Alan García, del Partido Aprista.

BRASIL: Inaugura el primer módulo de su fábrica de enriquecimiento de uranio e ingresa en el grupo de los 10 países que producen y dominan esa tecnología. Las nuevas instalaciones permitirán un ahorro de millones de dólares que el país gasta ahora para enriquecer combustible en Ureco, un consorcio europeo.

9.

BOLIVIA: Se inician tratativas entre la empresa española Repsol y el Estado boliviano en el nuevo marco legal para la industria de los hidrocarburos, lo cual es parte sustancial del proceso de nacionalización.

El presidente Evo Morales propone una profunda reforma agraria que apunta a redistribuir las tierras en beneficio de campesinos e indígenas. En principio serán redistribuidas cerca de dos millones de hectáreas de terrenos fiscales, que están ubicados en el departamento de Santa Cruz y en el norte de La Paz. El anuncio de esta nueva reforma agraria, despierta recelo en Santa Cruz de la Sierra, la región más rica del país. La Prefectura (gubernación), los productores agropecuarios y el influyente comité cívico alzaron sus voces contra el proyecto y se vaticina un nuevo capítulo de la antigua pelea entre el Oriente próspero y el Occidente postergado.

16.

ARGENTINA: Amplio apoyo para la Argentina (158 votos) en las elecciones en la Asamblea General de la ONU para la conformación del nuevo Consejo de Derechos Humanos. Los países de América latina que fueron elegidos junto con Argentina para integrar el flamante Consejo de Derechos humanos son Brasil, México, Perú, Guatemala, Uruguay, Cuba y Ecuador. El mandato es por tres años y renovable una sola vez.

BOLIVIA: En la cuarta cumbre entre la Unión Europea y América Latina, Evo Morales anuncia que no habrá indemnizaciones para las petroleras extranjeras afectadas por la nacionalización, entre ellas la brasileña Petrobras. El presidente de YPF, Jorge Alvarado, aclaraba tras reunirse con una delegación de Brasil y Petrobras que el gobierno sí pagará compensaciones por tomar el 50% más uno de las acciones. Será un "precio justo" que surgirá de una auditoría.

18.

BRASIL: El Primer Comando de la Capital (organización de traficantes) desata rebelión en San Pablo por el traslado de cabecillas a una prisión de alta seguridad. Las estaciones de ómnibus incendiadas dejaron a tres millones de personas sin transporte público, los ataques a bancos y paradas de subte, asesinatos de policías y bomberos paralizan a toda la ciudad.

ECUADOR: Washington suspende las negociaciones por el TLC, fuertemente resistido por la comunidad indígena y amplios sectores sociales ecuatorianos, en represalia por la decisión de Quito de cancelar el contrato de la compañía estadounidense Occidental, más conocida como "Oxi". Quito considera que la empresa petrolera violó las leyes locales cuando transfirió acciones sin la autorización del Estado y por eso canceló el contrato.

20.

BOLIVIA: El grupo financiero BBVA, uno de los más poderosos de España y Europa, anuncia que entregará al Estado boliviano las acciones de empresas petroleras que gestionan en Fondos de Pensiones. El gobierno de Evo Morales dio un plazo de tres días al BBVA español y al suizo Zurich para que entregaran "a título gratuito" los títulos de tres petroleras nacionalizadas que tienen en su poder o de lo contrario las filiales de esas empresas en Bolivia serían intervenidas. El consorcio suizo también declaró que cumplirá con la exigencia. El gobierno de Evo Morales quiere asegurarse que en las compañías nacionalizadas, la mitad más uno del paquete accionario esté en poder de YPF.

MERCOSUR: Los Presidentes de la Argentina, Bolivia, Brasil y Venezuela, reunidos en Puerto Iguazú, destacan que la integración energética es un elemento esencial en la integración regional en beneficio de sus pueblos. Consideran que la discusión sobre el precio del gas debe darse en un marco racional y equitativo que viabilice los emprendimientos. Los presidentes coinciden en la necesidad de preservar y garantizar el

abastecimiento de gas favoreciendo un desarrollo equilibrado en los países productores y consumidores.

**BOLIVIA:** Evo Morales pone en marcha una nueva política para controlar los cultivos de hoja de coca en Bolivia, que sustituye la erradicación por la racionalización, para disminuir las plantaciones. El gobernante y las cuatro federaciones de cultivadores de coca de Caranavi, en la región subtropical de La Paz, firmaron un convenio "de reducción voluntaria" por el cual cada familia campesina cultivará, como máximo, "un cato" (1.600 metros cuadrados) de coca.

22.

**ARGENTINA:** Durante el primer trimestre de este año las empresas vinculadas a la explotación del petróleo mostraron la mejor performance y exhibieron resultados superiores a los de los meses anteriores, mientras que los bancos obtuvieron rendimientos dispares y las compañías de servicios públicos exhibieron números regulares.

**VENEZUELA:** Hugo Chávez anuncia la salida de Venezuela de "Grupo de los Tres" (G-3), que integraba junto a México y Colombia desde 1995, para salvaguardar los intereses nacionales y apuntalar el ingreso al MERCOSUR. Chávez retiró recientemente a su país de la Comunidad Andina de Naciones (CAN), que conforman Ecuador, Bolivia, Perú y Colombia, luego de que estos dos últimos suscribieron unilateralmente Tratados de Libre Comercio con Estados Unidos.

**MERCOSUR:** El presidente Hugo Chávez logra la aprobación del Protocolo de Adhesión de la República Bolivariana de Venezuela al MERCOSUR. Venezuela, que cuando éste entre en vigencia tendrá los mismos derechos y obligaciones que el resto, adhiere entonces, al Tratado de Asunción, al Protocolo de Ouro Preto y al Protocolo de Olivos para la Solución de Controversias del bloque. Y se estipula que en cuatro años, a partir de la fecha en que entre en vigencia el Protocolo de Adhesión, el país caribeño adoptará la Nomenclatura Común del Mercosur y el Arancel Externo Común. Los cinco Estados Parte se comprometieron a alcanzar el libre comercio en distintas fechas. En el caso argentino-venezolano: el 1 de enero de 2010, salvo para los productos sensibles que tendrán un plazo mayor, hasta 2014. Cinco Grupos de Trabajo buscarán ahora concretar el cronograma de liberalización comercial.

**BOLIVIA:** El partido de Evo Morales, el Movimiento al Socialismo (MAS), busca que se apruebe la reelección presidencial en la Asamblea Constituyente que se instalará en agosto próximo. La oposición rechaza la propuesta y advierte que "cada vez son mayores" las semejanzas con Venezuela.

24.

BRASIL: Luiz Inacio Lula da Silva y Jacques Chirac anuncian una iniciativa para promover la producción de combustibles alternativos (etanol y biodisel) para que puedan beneficiarse otros países, principalmente de Centroamérica y África, que dependen de la importación de petróleo y enfrentan dificultades ante la suba del precio del crudo. Responsabilizan a Estados Unidos por el estancamiento de las negociaciones en la OMC, por no dar "un solo paso" para una reducción de subsidios agrícolas.

ARGENTINA: Luego de 75 días de suspensión, el gobierno argentino autoriza que se exporte el 40 % de la carne enfriada y congelada lo que se había vendido el año pasado en el mismo periodo. También se liberan todas las exportaciones de subproductos y menudencias.

CHILE: Masivas protestas de estudiantes secundarios por el boleto estudiantil gratuito y una mejora en la educación pública que permita alcanzar el nivel de los colegios privados para aprobar el examen de ingreso a la Universidad. Hay cerca de cien colegios tomados sólo en Santiago. Michel Bachelet negociara con todos los estudiantes.

26.

COLOMBIA: Alvaro Uribe es reelecto para su segundo mandato presidencial, hasta el año 2010, con el 62 % de los votos, contra el 22% del izquierdista Carlos Gaviria. La cantidad de votos lograda por el primer mandatario es la mayor en toda la historia. El presidente aseguró buscar un país "sin odios de clase", "cristiano en práctica" y pluralista, "una patria segura y con libertades", y con más énfasis en lo social.

MERCOSUR: Se inician negociaciones entre el MERCOSUR y Cuba con el objetivo de alcanzar un acuerdo para incrementar el intercambio comercial mediante una multilateralización de las preferencias arancelarias incluidas en los acuerdos vigentes, y consolidar los entendimientos bilaterales que cada uno de los países del bloque sudamericano tiene con Cuba.

## Junio

1.

ARGENTINA: El suboficial arrepentido en el caso por el espionaje ilegal que se realizaba sobre jueces, políticos y periodistas, Carlos Alegre, afirma ante el conjuer Luis López Salaberry en la sede del Juzgado Federal de Rawson, que los comandantes de la Base Aeronaval 3 "Almirante Zar" de Trelew, sabían de las tareas de espionaje que se realizaban.

BRASIL: La embajada de Estados Unidos en Brasilia niega que la CIA o algún otro órgano de inteligencia estadounidense haya espionado al presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da

Silva, o a otros miembros de su gobierno, como sostienen versiones difundidas en las últimas semanas por la prensa brasileña y que desataron una tormenta política.

CHILE: A 80 días de haber iniciado su gobierno, la presidenta Michelle Bachelet enfrenta su primera crisis social: la rebelión generalizada de los estudiantes de enseñanza media; los que nacieron en 1990 junto con el resurgimiento de la democracia tras 17 años de dictadura, y que exigen la reforma de uno de los focos más importantes de la desigualdad en Chile, la Ley Orgánica Constitucional de Enseñanza (LOCE), dictada por el dictador Augusto Pinochet, que convirtió a la educación en un eslabón más de ganancias del mercado.

El Gobierno de la presidenta Michelle Bachelet, acoge parte de las demandas de los estudiantes de secundaria. En un mensaje transmitido por cadena nacional de televisión y radio, la presidente chilena declara: "He resuelto tomar nuevas medidas para garantizar que nuestros jóvenes estudien tranquilos y en buenas condiciones".

MERCOSUR: Sebastián Leytte, un ciudadano paraguayo de 68 años, se convierte en el primer jubilado del Mercosur, al lograr conseguir sumar los aportes por los años trabajados en su país, en Argentina y en Brasil. De esta manera, se convierte en el primero en utilizar un mecanismo que permite a los habitantes del bloque comercial, acumular los aportes por los años trabajados en los países socios y cobrar el haber donde fije su residencia.

2.

PARAGUAY: La ministra de Relaciones Exteriores del Paraguay, Leila Rachid, solicita, luego de un pedido formal de la Cancillería argentina, la renuncia de su embajador en Buenos Aires, Orlando Fiorotto, acusado ante la Comisión de Verdad y Justicia de delación y persecución de opositores durante la dictadura del general Alfredo Stroessner.

ARGENTINA: Las estaciones de servicio salen con dudas de la reunión convocada por los funcionarios de la Secretaría de Energía para paliar los faltantes de gasoil. Algunos empresarios, sin estar muy convencidos, mostraron mejor predisposición para implementar el nuevo mecanismo de abastecimiento propuesto por los funcionarios. Otros, lo criticaron bajo el argumento de que es "una respuesta burocrática que no tiene en cuenta la necesidad actual del mercado".

PERU: Tres empresas presentan para la prensa internacional —dado que no pueden divulgarse en el Perú— los últimos sondeos de las encuestas, en las que el ex presidente Alan García conserva una ventaja de entre 6 y 11 puntos frente al líder nacionalista Ollanta Humala, para el ballottage.

4.

**BOLIVIA:** La compañía estatal brasileña Petrobras amenaza con devolver a la estatal boliviana Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) las dos refinerías de petróleo que controla en ese país, alegando no tener interés en ser socia minoritaria de la YPFB. Para Bolivia no es negocio recuperar las refinerías, porque necesita del apoyo técnico extranjero para la industrialización, hasta que YPFB logre recuperar capacidad de gestión.

**CHILE:** Los estudiantes secundarios de Chile ratifican volverán al paro, con una "jornada de reflexión pacífica", en demanda de varios puntos que provocaron la mayor manifestación estudiantil desde el regreso de la democracia, respondidas con una fuerte represión. Invitan a sumarse a gremios, profesores y universitarios. La presidenta Michelle Bachelet insiste en que la oferta del gobierno es "lo máximo" que puede ofrecerles, y asegura que no aceptará "presiones" y que la reforma educativa seguirá "con paro o sin paro".

**PERU:** Dos décadas después de su primer triunfo electoral, el ex presidente peruano Alan García volverá a ocupar el Palacio de Pizarro desde el 28 de julio próximo: según datos oficiales con el 77,3% de los votos escrutados, el líder del APRA derrota al candidato nacionalista, Ollanta Humala, al lograr el 55,4% de los votos contra el 44,5% para su opositor.

**VENEZUELA:** El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, califica como un hecho "histórico" la llegada al país de 30.000 de los 100.000 fusiles AK-103 comprados a Rusia, y anuncia que es "muy probable" que en pocas semanas una serie de aviones de combate rusos "Sukhoi" surquen los cielos de Caracas.

5.

**CHILE:** La Iglesia Católica de Chile, llama a los organizadores de la protesta de los estudiantes secundarios, a actuar "con cordura" y solucionar sus demandas mediante el diálogo. Sin embargo, reconoce que las masivas movilizaciones estudiantiles contra el gobierno de Michelle Bachelet, surgen de la "escandalosa brecha social" en el sistema educativo.

**PARAGUAY:** La Justicia de Paraguay condena y ordena su inmediata reclusión a seis años de cárcel, al ex presidente Luis González Macchi (ejerció el cargo entre 1999 y 2003), por el desvío de US\$ 16 millones de dos bancos quebrados.

6.

**ARGENTINA:** La Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA) aprueba, por aclamación de todos sus miembros, una nueva resolución que reitera la invocación a la Argentina y al Reino Unido a retomar las negociaciones por la soberanía de las Islas Malvinas. La postura argentina fue presentada por el canciller Jorge Taiana, quien

declaró: "Argentina ha reiterado en cuanta ocasión ha tenido su voluntad negociadora. El Reino Unido, sin embargo, ha desoído los sucesivos llamamientos de los foros internacionales, obstaculizando con su negativa el proceso de descolonización de las islas y perpetuando esta situación de anacronismo colonial".

Se reúne por primera vez en la residencia del embajador argentino en Holanda, el equipo completo de 17 expertos que se presentará ante la Corte Internacional de Justicia, por el conflicto con Uruguay por las papeleras. La jefa de la delegación, Susana Ruiz Cerutti, presidirá el ensayo final antes de las dos audiencias cruciales.

BRASIL: Unos 470 militantes del Movimiento de Liberación de los Sin Tierra (MLST), invaden y destrozan el Congreso en Brasilia. El incidente deja un saldo de unos cuarenta heridos (la mayoría agentes de seguridad del parlamento), y es necesario habilitar un gimnasio para alojar a más de 500 detenidos, entre ellos 35 menores de entre 12 y 17 años.

CHILE: En la más masiva y extenuante asamblea que hayan tenido los estudiantes secundarios desde que el 4 de mayo irrumpieran con la llamada "rebelión de los pingüinos", estos decidieron continuar con su paralización mientras no tengan respuesta cabal a los cambios estructurales que demandan y que serán propuestos por un comité asesor que hoy presentará la presidenta Michelle Bachelet antes de partir a Estados Unidos.

MÉXICO: En la campaña por las presidenciales de México, se difunden tres sondeos que confirman que hay un virtual empate técnico entre el centroizquierdista, Andrés López Obrador, y el postulante oficialista, Felipe Calderón.

URUGUAY: Una fiscal del Uruguay aprueba el pedido de la Justicia de Argentina para que extraditen a Buenos Aires a militares y policías retirados vinculados a la desaparición de personas durante las dictaduras que sufrieron ambos países en los años '70. Sin embargo, la decisión final la tendrá un juez uruguayo.

7.

ARGENTINA: El presidente Néstor Kirchner firma el decreto para instruir un sumario militar contra los seis militares retirados que participaron del acto del 24 de mayo en la Plaza San Martín, donde se reivindicó el terrorismo de Estado. Los militares sumariados son el general de brigada (R) Juan Miguel Angel Giuliano; los coroneles (R) Miguel Angel Sciriano, Rodolfo Jorge Solís, José Gaspar Chas y Guillermo César Viola; y el teniente coronel (R) Emilio Guillermo Nanni.

La Ministra de Economía, Felisa Miceli recibe a la misión del FMI que está en Buenos Aires, en una reunión que sirve para reiterar las críticas del Gobierno a la actuación del organismo durante la crisis argentina.

MÉXICO: Los candidatos presidenciales mexicanos Felipe Calderón (oficialista) y Andrés Manuel López Obrador (centroizquierda), se enfrentan con duros ataques personales en un arduo debate televisivo, el último antes de las elecciones presidenciales. Todos los sondeos coinciden en afirmar que existe un empate técnico entre ambos postulantes.

PERU: El recientemente electo presidente del Perú, Alan García, ratifica ante la prensa internacional, que su gobierno será austero y que dará el ejemplo desde un Estado más preocupado por el bienestar de su pueblo que por el de sus funcionarios en todos los niveles. De este modo, Alan García deja en claro que entre sus primeras medidas de gobierno estará acabar con los "sueldos dorados" de la clase política.

8.

ARGENTINA: El inglés Philippe Sands, principal expositor de la postura argentina en el juicio por las papeleras, señala que Uruguay "le retaceó información" a Argentina sobre la construcción de las plantas de Fray Bentos y, aun así, avanzó con las obras y violó compromisos binacionales.

La Argentina y México firman un acuerdo que bajará a cero el arancel en el intercambio comercial de más de 1.400 productos. Eduardo Sigal, subsecretario para MERCOSUR y América de la Cancillería, señala que "este acuerdo beneficiará a 55% de los bienes que hoy comercian los dos países". El convenio —que amplía un tratado firmado en 1993—, fue negociado durante dos años por la Secretaría de Industria, Comercio y Pyme con el gobierno mexicano y los sectores privados de ambos países.

11.

ARGENTINA: Argentina pide en La Haya que su medida cautelar consista en un freno absoluto a la construcción de las papeleras de Fray Bentos. Aunque la estrategia es plantear una pretensión de máxima, en la Casa Rosada vería con agrado que la Corte ordene una salida intermedia.

BRASIL: La socialdemocracia brasileña oficializa, en la convención nacional partidaria, al candidato presidencial Geraldo Alckmin, ex gobernador de San Pablo. El elegido tiene por delante una tarea titánica. Tendría que revertir en sólo tres meses y medio un escenario que lo muestra muy abajo de su principal contrincante, el presidente Luiz Inácio Lula da Silva. Según cálculos de la prensa, Alckmin precisaría ganar 120.000 votos diarios hasta el 1º de octubre, fecha de la primera vuelta, para garantizar su paso a un eventual segundo turno.

12.

ARGENTINA: Tras una tensa negociación que duró casi 7 horas en La Paz, Julio De Vido no logra cerrar ningún acuerdo por el precio del gas. Sin embargo, alcanza arreglar un encuentro entre los presidentes Evo Morales y Néstor Kirchner, para que definan el nuevo precio para el gas que se trae desde Bolivia. La cumbre será en Buenos Aires y el acuerdo abarcará, además, mayores volúmenes y mayores plazos.

El presidente Néstor Kirchner firma la reglamentación de la Ley de Defensa, que otorga un protagonismo central al Estado Mayor Conjunto, acentúa el control civil de las Fuerzas Armadas y ratifica la separación entre las funciones de defensa y de seguridad interior. Además, dispone el empleo de tropas militares sólo ante "agresiones de origen externo" de fuerzas armadas pertenecientes a otro Estado.

13.

ARGENTINA: Los funcionarios de la Cancillería celebraron la asociación al MERCOSUR de Venezuela, que quedaría formalizada en julio. Con el ingreso del país caribeño, el bloque regional pasará a agrupar a unos 250 millones de habitantes.

BRASIL: El presidente Luiz Inacio Lula da Silva recibe a su próximo colega peruano, Alan García en el Palacio del Planalto. Durante el encuentro, conversan sobre dos ejes: la unidad sudamericana y el estrechamiento de las relaciones de Perú con el MERCOSUR.

La última encuesta por las elecciones presidenciales de ese país, de la prestigiosa consultora Ibope, muestra que entre marzo y junio, el presidente Luiz Inácio Lula da Silva, subió 5 puntos en las preferencias del electorado, al pasar de 43 a 48% de los votos. En cambio, su adversario socialdemócrata Geraldo Alckmin se mantuvo en 19%. En un escenario de segundo turno electoral, el actual presidente brasileño vencería al ex gobernador de San Pablo con 53% de los sufragios.

14.

ARGENTINA: El Estado apunta a quedarse con el 5% de Aerolíneas Argentinas, o el porcentaje mínimo que la Ley de Sociedades Anónimas exija para que pueda recuperar la denominada "acción de oro", que le da derecho a vetar decisiones en el directorio. Se trata de una operación que implica el intercambio de subsidios, dinero del Estado español y ajustes de tarifas que, según fuentes oficiales, "aún se está negociando pero no está cerrada".

El Gobierno recibe como gestos conciliadores de Uruguay las recientes declaraciones del presidente Tabaré Vazquez, convocando a Néstor Kirchner a reabrir las negociaciones directas para solucionar el conflicto entre los dos países por las pasteras en Fray Bentos.

El canciller argentino, Jorge Taiana solicita al secretario general de la ONU, Kofi Annan, que interceda ante el Reino Unido para que se sienta a negociar la soberanía sobre las Islas Malvinas. El pedido para que renueve la gestión de "buenos oficios", como se la denomina en el lenguaje diplomático, es hecho durante una reunión dedicada exclusivamente a la cuestión Malvinas. Argentina no realizaba este pedido de manera

directa desde 1990, tras el restablecimiento de las relaciones diplomáticas con el Reino Unido.

CHILE: La presidenta Michelle Bachelet y su canciller Alejandro Foxley desautorizan a cinco parlamentarios oficialistas que viajaron a La Paz para reunirse con colegas bolivianos, y coinciden en enfatizar que la visita fue de carácter "estrictamente personal".

15.

ARGENTINA: El Gobierno y Aerolíneas Argentinas, tendrían avanzado un principio de entendimiento por el cual el Estado nombrará dos directores en la compañía, aumentará a 5% su participación y retomará la denominada "acción de oro" o derecho de veto sobre medidas como el aumento de capital o la eliminación de rutas aéreas.

En setiembre Chile volverá a comprar carne argentina, una vez que se venza la veda impuesta por el gobierno trasandino tras la reaparición de un foco de aftosa en Corrientes. Chile es el segundo comprador de carne, y el año pasado adquirió 57.000 toneladas.

El canciller Jorge Taiana cuestiona fuertemente ante el Comité de Descolonización de Naciones Unidas, las acciones unilaterales "ilegítimas" del Reino Unido respecto de las Islas Malvinas, como la nueva legislación que extiende las licencias de pesca por plazos de hasta 25 años en las aguas de la llamada zona de exclusión controlada por los kelpers.

CHILE: La presidenta Michelle Bachelet, asume que al menos por ahora no podrá cumplir con su promesa de cambiar el sistema electoral binominal, herencia del ex dictador Augusto Pinochet, ya que la derecha anuncia que rechazará en bloque el proyecto de reforma constitucional, que busca terminar con uno de los últimos enclaves autoritarios que mantienen a la democracia chilena con el sufragio popular bajo candado.

16.

ARGENTINA: El jefe de Gabinete, Alberto Fernández, señala que el reclamo por las islas Malvinas, efectuado por Argentina ante el Comité de Descolonización de la ONU, "es el de siempre". "Si hay algo que Kirchner siempre ha planteado, y lo que más le pesa por ser patagónico, es lo de Malvinas".

17.

VENEZUELA: EE.UU. pedirá a Rusia que revise sus planes de vender kalashnikov a Venezuela y promover la construcción de una fábrica de esos fusiles en territorio venezolano. El vocero del Departamento de Estado, Sean McCormack, afirma que las fuerzas armadas venezolanas están "sobredimensionadas para un país de su tamaño y la naturaleza de las amenazas que presenta la región".

19.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, anuncia nuevas condiciones para la comercialización de la coca en su país y avanza en su plan de industrialización de esa hoja tradicional en la cultura andina. En ese contexto, señala también su intención de exportarla a la Argentina, una posibilidad que le planteará a su par Néstor Kirchner.

20.

BOLIVIA: El gobierno boliviano impone "candados" en el nuevo contrato que firmará el con Argentina para evitar que le revenda a Chile el gas que le compra a Bolivia. "Ahora se están poniendo candados para evitar la venta de gas (boliviano) a Chile por parte de Argentina".

21.

ARGENTINA: El nuevo acuerdo para el comercio automotor entre la Argentina y Brasil sigue en suspenso. A poco tiempo del vencimiento de la prórroga del actual régimen bilateral, funcionarios de ambos países no logran destrabar, en Río de Janeiro, las diferencias para poner en marcha un convenio que lo reemplace.

En el marco de la visita del presidente argentino a España, la Argentina ofrece pagar en forma bilateral "y de la manera más rápida posible" el préstamo de casi 1.000 millones de dólares que le otorgó España en diciembre de 2000. "Queremos de esta manera retribuir la generosidad de España que nos ayudó en esas épocas difíciles", le manifiesta Néstor Kirchner al rey Juan Carlos durante la entrevista que mantienen en el Palacio de la Zarzuela.

BRASIL: En el marco de la causa por las relaciones de la mafia con sectores de poder, a pedido de la Comisión Parlamentaria de Investigación de los Bingos, serán procesados decenas de líderes políticos y ex funcionarios del gobierno de Lula da Silva. Hay 79 acusados y entre ellos está el ex ministro de Hacienda, Antonio Palocci, quien renunció en marzo último por presunta corrupción. En cambio, los parlamentarios de esa CPI eximieron de cualquier cargo al actual jefe de gabinete de Lula, Gilberto Carvalho y al ex hombre fuerte del gobierno del PT, el ex diputado José Dirceu.

22.

CUBA: La Justicia cubana condena a 12 años de cárcel a un miembro del buró político y del Comité Central del Partido Comunista de Cuba por "tráfico de influencias continuado", en medio de una campaña encabezada por el presidente Fidel Castro para terminar con la corrupción en el país.

23.

ARGENTINA: En el marco de la visita oficial del Presidente argentino a España, el presidente Néstor Kirchner declara que en el tema tarifas hay que avanzar "paso a paso", y que próximamente se va a conocer cómo cancelará la Argentina la deuda que tiene con España.

24.

ARGENTINA: Argentina y Brasil alcanzan, un nuevo acuerdo automotor para los próximos dos años que intenta un mayor equilibrio comercial entre los dos mercados. Para la Argentina, el convenio implica una reducción en el impacto de las importaciones y también una mayor posibilidad para atraer nuevas inversiones.

BRASIL: Una convención del Partido de los Trabajadores, consagra como su candidato para las elecciones del 1º de octubre próximo, al presidente Lula da Silva. De este modo, el presidente brasileño apuesta a conquistar su segundo mandato para profundizar las políticas sociales del primero, combinando "desarrollo económico con mejora en la distribución de la renta".

URUGUAY: La empresa española ENCE evalúa relocalizar su planta de celulosa proyectada para las afueras de la ciudad de Fray Bentos (capital del departamento de Río Negro), a sólo 7 kilómetros de la planta de Botnia. Según una publicación del diario uruguayo El Observador, el presidente de la compañía, Juan Luis Arregui consideró "un despropósito los 7 kilómetros que separan la planta de su empresa y la de Botnia, ambas ubicadas sobre el río Uruguay".

26.

BRASIL: El presidente Néstor Kirchner y la ministra Felisa Miceli firman el nuevo acuerdo automotor para la región, junto al ministro de Desarrollo de Brasil, Luiz Furlan, acompañados por representantes de las terminales automotrices y las autopartistas. El acuerdo tendrá una vigencia de 24 meses y restringe, al menos en la letra, la cantidad de vehículos que se pueden importar con arancel cero desde el país vecino.

27.

ARGENTINA: El Gobierno se apresta a encarar la novena reestructuración de la deuda con el Club de París, entidad que reúne a 19 países ricos, entre otros, Alemania, Holanda, Japón, Suiza, España, EE.UU. y Canadá. En 2001, por el default, la Argentina dejó de pagar a ese grupo acreedor cuando adeudaba 1.879 millones de dólares. A fin de 2005, esa deuda trepó a 2.585 millones, por los intereses no pagados y la revaluación del euro y

el yen. Además, por préstamos otorgados de país a país, la deuda bilateral, incluyendo a España, subió de 2.597 millones a 3.861 millones de dólares. De este modo, la deuda total asciende a los 6.450 millones de dólares.

Desde la Cámara de Diputados se suma a la denuncia que hiciera el canciller Jorge Taiana ante el Comité de Descolonización de Naciones Unidas, el presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Jorge Argüello, quien asegura que el Gobierno argentino "está preocupado" por las nuevas medidas adoptadas por el Reino Unido respecto de la pesca y el petróleo en el área de las Islas Malvinas, en particular la decisión unilateral de extender las licencias de pesca por períodos que llegan hasta los 25 años.

CONO SUR: El ministro de Planificación, Julio De Vido, y sus colegas de Venezuela y Brasil aprueban el ingreso de Bolivia al proyecto del Gran Gasoducto del Sur y conforman una "comisión permanente" que en 60 días deberá presentar la "ingeniería conceptual" de la megaobra de casi 10.000 kilómetros de extensión. "Esta iniciativa va a vertebrar a toda la comunidad sudamericana y la incorporación de Bolivia va a generar un fuerte aporte al proyecto", señala De Vido.

URUGUAY: Quince militares uruguayos solicitan a la Justicia de ese país que anule la resolución del presidente Tabaré Vázquez de excluir de la ley de amnistía la desaparición de la nuera del poeta argentino Juan Gelman y los asesinatos de los senadores Zelmar Michelini y Héctor Gutiérrez Ruiz, durante la última dictadura.

El presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, insinúa estar sorprendido por el anuncio de la empresa española ENCE de que suspenderá la construcción de la planta procesadora de pasta de papel de Fray Bentos, sobre el río Uruguay, hasta que la Corte Internacional de La Haya se pronuncie sobre el diferendo generado por las papeleras entre los gobiernos de la Argentina y de Uruguay.

28.

BOLIVIA: Entre 300 y 400 mil personas se reúnen en el Cristo, la clásica rotonda de Santa Cruz de la Sierra, por el cierre de la campaña del "sí" a las autonomías. El domingo, junto con las elecciones para constituyentes que deberán reformar la Carta Magna en el próximo año, los bolivianos deben votar en un referéndum si aceptan las autonomías departamentales, un punto en el que confrontan las provincias ricas y las pobres. El multitudinario acto fue organizado por el Comité Cívico y la prefectura de Santa Cruz, la provincia más próspera de Bolivia.

URUGUAY: Políticos y medios de comunicación de Uruguay critican con dureza al presidente Tabaré Vázquez, quien había pedido a los medios de prensa que cuestionan sus actos de gobierno que admitieran públicamente que son opositores. Los dos principales partidos de la oposición, como también la mayoría de las empresas de comunicación, cierran filas y condenan estas afirmaciones, según ellos, "fuertemente reñidas con la libertad de expresión".

29.

ARGENTINA: Como un espacio pluripartidario nace en Diputados el llamado Observatorio Parlamentario de la Cuestión Malvinas.

URUGUAY: El presidente de la papelera española ENCE, Juan Luis Arregui, ratifica que el proyecto de construir una fábrica de pasta de celulosa sobre el río Uruguay es "estratégico" y que le comunicó al presidente Tabaré Vázquez que "puede estar tranquilo" porque la inversión se cumplirá como estaba estipulada.

30.

BOLIVIA: Un aumento superior al 50% en el precio de compra, una financiación local no inferior a los US\$ 50 millones para una planta separadora de gases y una cláusula que impide el desvío del combustible a otros países constituyen los puntos salientes del nuevo acuerdo de suministro de gas que cierran el presidente Néstor Kirchner y su par de Bolivia, Evo Morales.

## Julio

1.

ARGENTINA: La Cancillería argentina da a conocer su rechazo ante la entrada en vigor de la nueva legislación del gobierno británico de las Islas Malvinas, que extiende las licencias de pesca hasta plazos de 25 años —eran anuales— en la llamada zona de exclusión. Ocho empresas radicadas en Malvinas acceden al nuevo régimen pesquero de las islas.

2.

MÉXICO: Tienen lugar en México las elecciones presidenciales. El conteo rápido oficial anuncia que de su propio sondeo científico sobre 7.281 mesas en todo el país, un muestreo del 95% nacional, no permite determinar cual es el triunfador entre los dos favoritos, el opositor socialdemócrata Andrés Manuel López Obrador y el oficialista de derecha Felipe Calderón.

3.

BOLIVIA: El Movimiento al Socialismo, del presidente boliviano Evo Morales, se impone en la elección de los miembros de la Asamblea Constituyente con porcentajes provisorios que iban de 51 a 54% de los votos. Una victoria bastante menor al 70% o al 80% que

esperaba obtener el presidente. Al mismo tiempo, en el referéndum por las autonomías regionales, el "no" que impulsaba el gobierno se impuso a nivel nacional por un 55%, aunque el "sí" ganó en forma contundente en cuatro de los nueve departamentos del país.

El MAS tendrá 135 bancas de las 255 de la Constituyente, lejos de los dos tercios necesarios para aprobar cualquier propuesta.

5.

MÉXICO: El Instituto Federal Electoral (IFE) admite que hay unos 3,4 millones de votos con problemas o "inconsistencias" que aún no son contabilizados en los resultados preliminares que dan provisoriamente la victoria al candidato oficialista, Felipe Calderón. Esas actas con fallas se colocaron en archivos aparte, a la espera de ser nuevamente revisadas desde hoy a la mañana, como lo establece la ley.

9.

MÉXICO: Según el Tribunal Federal Electoral (IFE), el candidato del conservador Partido de Acción Nacional (PAN) en el poder, Felipe Calderón, gana los comicios por apenas el 0,58% de los votos (unos 230.000 sufragios sobre 41 millones de votantes). Pero López Obrador y su partido han cuestionado a ese organismo afirmando que favoreció al postulante oficialista y que cometió muchas irregularidades. El PRD pide que se cuenten todos los votos, algo a lo que el PAN se niega, y lo mismo el IFE, ya que está prohibido por la ley.

13.

COLOMBIA: Renuncia del ex presidente Andrés Pastrana como embajador en Estados Unidos, en oposición al nombramiento del ex mandatario Ernesto Samper en la embajada colombiana en Francia. Ambos ex mandatarios mantienen una vieja rivalidad política. En su momento el congreso acusó y absolvió a Samper por el ingreso de 6 millones de dólares del cartel de narcotraficantes de Cali en las cuentas de su campaña presidencial.

ARGENTINA: Ante el pedido argentino de suspender la construcción de las papeleras en Fray Bentos, la Corte de La Haya alega que no existe una amenaza actual e inminente al medio ambiente, rechazándolo. Sin embargo se habilita a la Argentina a que solicite nuevas medidas provisionales más adelante.

15.

CHILE: Michelle Bachelet reemplaza a los ministros de Economía, Interior y Educación, nombrando en esos cargos a Alejandro Ferreiro, Belisario Velasco y Yasna Provoste

respectivamente. Además suspende "por razones técnicas" la licitación del proyecto binacional de un tren transandino.

19.

CHILE: Bolivia y Chile inauguran una nueva agenda que incluye el espinoso asunto marítimo y que marcará el acercamiento entre los gobiernos de Evo Morales y Michelle Bachelet.

20.

MERCOSUR: Se lleva acabo la XXX Cumbre del MERCOSUR con la incorporación de Venezuela como quinto país miembro. Cuenta con la presencia de Néstor Kirchner, Lula, Duarte Frutos, Tabaré Vazquez, Hugo Chávez, Michelle Bachelet, Evo Morales y Fidel Castro. Se acuerda un texto para la complementación económica del MERCOSUR con Pakistán y con Cuba. Con este último acuerdo el MERCOSUR burla el bloqueo que le impuso Estados Unidos a La Habana el 7 de febrero de 1962. Los técnicos también avanzan sobre la letra chica de la integración como el código aduanero y la conformación del tribunal administrativo del MERCOSUR.

22.

ARGENTINA: Con motivo de la cumbre de presidentes del MERCOSUR, el presidente de Argentina, Néstor Kirchner, pide a Fidel Castro que posibilite un encuentro de la médica cubana disidente, Hilda Molina, con su familia en territorio argentino.

23.

URUGUAY: El gobierno de Uruguay ratifica una demanda ante el tribunal del MERCOSUR sobre los graves perjuicios que le habrían significado los cortes de ruta en los pasos fronterizos de Gualaguaychú y Colón. Sostienen que esos bloqueos, que se extendieron por casi cuatro meses, le provocaron pérdidas económicas de unos 400 millones de dólares.

26.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, viaja a Bielorrusia, donde ambos países crearon una alianza estratégica que se concretará en especial con la cooperación militar.

28.

PERÚ: Alan García asume su segundo mandato como presidente de Perú. La mitad de sus 15 ministros son del Partido Aprista y habrá varios independientes. Promete combatir el narcotráfico, invertir más en minería y otras áreas para reducir la pobreza, apoyar la integración latinoamericana en un "consenso" que reemplace al de Washington y realizar algunos ajustes en gastos públicos —como el cierre de algunas embajadas— para tener más fondos sociales.

VENEZUELA: El diputado Dan Burton acusa a Hugo Chávez de mantener contactos con los narcoterroristas de la FARC y de haber permitido que el narcotráfico aumentara enormemente durante su gobierno.

30.

VENEZUELA: Apoyo del gobierno venezolano a Irán. El presidente de Venezuela goza de gran popularidad en el actual gobierno iraní por su postura antiestadounidense y por el apoyo que prestó al programa nuclear de Teherán.

## Agosto

1.

ARGENTINA: La Comisión de Derechos Humanos de la Cámara Baja emite dictamen de un proyecto que cuenta con sanción del Senado. El proyecto, aprobado por unanimidad en 2004 en el Senado, propone indemnizar a los exiliados que, por razones políticas, debieron abandonar el país entre noviembre de 1974 y diciembre de 1983. El monto fijado es de 75 pesos por día pasado fuera de la Argentina y la resolución beneficiaría a cinco mil personas.

Argentina reduce un 30 % sus exportaciones de gas a Chile. El hecho coincide con el momento en que comienza a regir el nuevo precio del combustible para las exportaciones a ese país, que pasa de 2,50 a 4,50 dólares por millón de BTU.

MEXICO: El candidato opositor a la presidencia de México, Andrés Manuel López Obrador, encabeza una propuesta y anuncia la instalación de 47 campamentos de resistencia civil, que permanecerán en la capital mexicana, hasta que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) apruebe un nuevo recuento "voto por voto" de los sufragios emitidos en las últimas elecciones presidenciales.

2.

ARGENTINA: A través de un breve comunicado, la Cancillería informa que, "a últimas horas de la tarde", el ministro Jorge Taiana le entregó al embajador de Chile, Luis Maira Aguirre, la carta de respuesta del presidente Néstor Kirchner a su par Michelle Bachelet, en el marco de las consultas en relación con la venta de gas por parte de Argentina al país trasandino.

El juez federal, Daniel Rafecas, declara la inconstitucionalidad del indulto otorgado en 1989 por el ex presidente Carlos Menem, a cuatro represores uruguayos acusados de crímenes en la Argentina durante la última dictadura militar. Se trata de José Nino Gavazzo, Jorge Silveira, Hugo Campos Hermida y Manuel Cordero.

MERCOSUR: La Secretaría Administrativa del Mercosur establece fecha para las audiencias del juicio por los cortes de ruta, en el marco del conflicto entre Argentina y Uruguay por las Papeleras. A partir de ese momento, el tribunal arbitral quedará en condiciones de laudar acerca de si Argentina incurrió en responsabilidad internacional por los bloqueos de los pasos fronterizos de Entre Ríos.

3.

ARGENTINA: Los gobiernos de Argentina y del Reino Unido de Gran Bretaña avanzan en el estudio técnico para determinar cómo realizar el desminado en las islas Malvinas.

5.

ARGENTINA: El ex policía que confesó por televisión no estar arrepentido de sus crímenes durante la dictadura militar, Julio Héctor Simón, recibió la primera condena por violaciones a los derechos humanos desde la anulación de las leyes del perdón. Un tribunal oral federal le impuso ayer una pena de 25 años de prisión por el secuestro y las torturas sobre un matrimonio y por el apoderamiento de su beba.

La Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP) puso en marcha un nuevo sistema de control fronterizo para evitar la evasión de 7,5 millones de dólares anuales en exportaciones de trigo y harina que iban a Bolivia. El sistema consta de la instalación de puestos de control aduanero entre unos 30 a 100 kilómetros antes de la frontera.

MERCOSUR: La intención de votar por el ingreso de Venezuela al Consejo de Seguridad de la ONU, anunciada oficialmente por Argentina y sus socios del Mercosur en la Declaración de la reunión Cumbre de Córdoba, genera preocupación y fastidio no sólo en el seno del gobierno de George Bush, sino también entre los líderes de la oposición demócrata.

MEXICO: El máximo Tribunal Electoral rechaza por unanimidad el pedido de la coalición de centroizquierda liderada por de Andrés López Obrador, de realizar un recuento "voto por voto", y decide, en cambio, efectuar un nuevo cómputo en 11.839 de las 130.000 casillas electorales.

URUGUAY: El presidente Tabaré Vázquez, declara que su país debe estar preparado para un eventual corte en el suministro de gas y energía eléctrica, así como bloqueos a préstamos internacionales por parte de Argentina, a raíz del conflicto bilateral por las plantas de celulosa que las empresas Botnia y ENCE están construyendo en Fray Bentos.

6.

ARGENTINA: En el marco de una misión multisectorial organizada por la Cancillería argentina, para incrementar las exportaciones a Australia, arriban a Sydney cerca de una veintena de empresarios que elaboran productos tan diversos como software, vinos, maquinaria agrícola, turismo y biotecnología. "El año pasado se exportaron a Australia 144 millones de dólares, que representan sólo el 0,12% de las importaciones totales de este país", declaró el subsecretario de Comercio Internacional, Luis Kreckler, quien tuvo a su cargo la organización de la misión que encabeza el canciller Jorge Taiana.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales solicita "un nuevo pacto social en beneficio de la gente que fue marginada históricamente en Bolivia", al instalar la Asamblea Constituyente que buscará hacer de este país un estado social y comunitario.

La Asamblea Constituyente que buscará convertir a Bolivia en "Estado social comunitario" inicia su trabajo en la capital oficial boliviana, en uno de los proyectos que el gobierno del presidente Evo Morales considera cruciales para llevar a condiciones de igualdad a todos los habitantes del país, entre ellas asegurar la propiedad estatal de la reserva energética y reivindicar derechos de los pueblos originarios, en quienes ven sus raíces más del 60 por ciento de la población.

CHILE: El ex jefe de la policía secreta DINA, Manuel Contreras, uno de los pocos jefes presos de la dictadura chilena de 1973-90, responsable de numerosos crímenes contra opositores al régimen de Augusto Pinochet, presenta "documentos" a la Justicia, que según él asignan contactos con la CIA estadounidense a famosos dirigentes de la izquierda chilena, y responsabilidades al ex presidente Ricardo Lagos en el asesinato, en Buenos Aires, del ex jefe del Ejército general Carlos Prats, militar democrático y opositor a la dictadura pinochetista.

URUGUAY: El ministro de Economía de Uruguay, Danilo Astori, se prepara para iniciar una ronda de negociaciones bilaterales con funcionarios de los Estados Unidos, con el fin de establecer las bases de un posible "tratado de libre comercio" (TLC).

7.

ARGENTINA: Mendoza exportará aviones agrícolas a Venezuela en un negocio de 5 millones de dólares. Asimismo, están avanzadas las negociaciones con otros países de la región, como México, Brasil y Bolivia.

COLOMBIA: En medio de un fuerte dispositivo de seguridad y de una ofensiva de la guerrilla de las FARC, Alvaro Uribe asume su segundo mandato presidencial en Colombia, con grandes desafíos: disminuir los niveles de pobreza y desigualdad social, buscar salidas al conflicto armado interno y acercarse más a América latina.

8.

ARGENTINA: En una réplica dura y directa a la información de que los Estados Unidos estudia aplicar represalias comerciales a la Argentina por no acompañar sus posturas de libre comercio, el presidente Néstor Kirchner afirma en la Casa Rosada, que "este país ya no tiene más relaciones carnales con nadie" porque "es independiente" y "sabe lo que tiene que hacer".

El presidente del Banco Central, Martín Redrado, invita a los gobiernos de Paraguay y Uruguay a participar del proyecto que analizan la Argentina y Brasil para que el comercio bilateral se realice en moneda doméstica en lugar de dólares.

CUBA: El vicepresidente Carlos Lage, declara que Fidel Castro se repone "favorablemente" de la operación por una hemorragia intestinal y que pronto podrá retomar sus funciones.

9.

ARGENTINA: Argentina enfrenta un nuevo juicio por las papeleras en Montevideo, donde deberá probar ante un tribunal del Mercosur que el Gobierno no eludió su responsabilidad de levantar los cortes de ruta en Entre Ríos que bloquearon dos pasos fronterizos con Uruguay.

El canciller Jorge Taiana llega a Sydney, donde inaugurará un seminario sobre las oportunidades de negocios de la Argentina y visitará Lucas Heights, el predio donde se encuentra el reactor nuclear que diseñó y construyó el Instituto Nacional de Investigaciones Aplicadas (INVAP), tras haber ganado una licitación que les reportó 180 millones de dólares en el 2000 y que se convirtió en la exportación más importante de un producto de ciencia y tecnología argentina.

VENEZUELA: La oposición, que hasta ahora intentó todo para destituir al presidente Hugo Chávez —incluido un golpe de Estado— y está desarticulada y desprestigiada, anuncia un consenso para candidatear en las presidenciales de diciembre al gobernador del estado de Zulia, Manuel Rosales. Por su parte, el gobierno informa de un sorpresivo cambio de gabinete, del cual lo más sobresaliente es la salida del canciller Alí Rodríguez, un hombre clave en el poder chavista.

10.

ARGENTINA: La Argentina y Uruguay efectúan sus alegatos ante el tribunal del Mercosur, en el juicio que los enfrenta por los cortes en los pasos de frontera impulsados por la Asamblea Ambientalista Argentina, una demanda iniciada por el gobierno uruguayo en el marco del conflicto por las papeleras de Fray Bentos. Lo que se discute concretamente, es la responsabilidad del gobierno argentino sobre el alcance y el impacto de esas protestas.

El Gobierno podría ir ante la Organización Mundial de Comercio (OMC) por eventuales medidas de salvaguardia que tiene previsto implementar Chile a productos lácteos argentinos. Paralelamente, la Coordinadora de Industrias de Productos Alimenticios (COPAL), le solicita a la ministra de Economía, Felisa Miceli, que el Gobierno intervenga para que Brasil no aplique un tratamiento aduanero conocido como "canal rojo", al ingreso de harina argentina.

BRASIL: Una comisión legislativa recomienda abrir juicios políticos para expulsar del congreso a 72 parlamentarios sospechosos de participar en un supuesto esquema de corrupción conocido como "los chupa sangre". La recomendación es anunciada por el presidente de la comisión, el senador Amir Lando, en una sesión del grupo investigativo.

11.

ARGENTINA: Se pone en marcha el reactor nuclear que el Instituto Nacional de Investigaciones Aplicadas (INVAP) diseñó y construyó para el gobierno de Australia, tras haber ganado una licitación que le reportó 180 millones de dólares.

CUBA: En medio de la incertidumbre por la salud de Fidel Castro, Cuba intensifica su lucha contra las antenas satelitales ilegales, que transmiten desde Miami mensajes con contenido "desestabilizador" y "contrarrevolucionario".

MERCOSUR: Carlos Álvarez y el consejero para la Integración Productiva en el Mercosur, Reginaldo Arcuri (ex secretario de Industria de Brasil), proponen en la reunión de Mercopartes, en Uruguay, una ronda de negocios para el sector. Sería el lanzamiento de un programa de acciones para la integración económica y superación de asimetrías. La primera parte comprende a las cadenas productivas de muebles, turismo y hotelería e industria naval.

12.

ARGENTINA: El ex presidente de facto Jorge Rafael Videla, volverá a ser juzgado a fines de año o principios del próximo, en un juicio oral por 110 casos de secuestros y desapariciones cometidos en el marco del Plan Cóndor. Entre los desaparecidos se encuentra la nuera uruguaya del poeta Juan Gelman. Será la primera vez en que Videla se sentará en el banquillo de los acusados desde el histórico juicio a los ex comandantes de 1985.

13.

BOLIVIA: A poco tiempo de haber decretado la nacionalización de los hidrocarburos, el gobierno de Evo Morales no consigue poner en marcha los cambios esenciales para transformar a Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) en la empresa rectora del negocio energético.

14.

ARGENTINA: El Gobierno y el capitán de Ejército, Rodolfo Correa Belisle, firman un acuerdo de "solución amistosa" por un caso que tramitó la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA. La denuncia se originó a raíz de los 90 días de arresto que debió cumplir Correa Belisle en 1996, por haber denunciado cómo se dieron los hechos en torno al asesinato del conscripto Omar Carrasco, cuya muerte marcó el fin del servicio militar obligatorio en Argentina.

Los Gobiernos de Argentina y de Bolivia acuerdan que "a más tardar en la primera quincena de diciembre se llamará a licitación para construir el Gasoducto del Noreste Argentino (GNEA), y para la instalación de una planta separadora de gases", en territorio boliviano. La inversión en energía con Bolivia sería de US\$ 1.450 millones.

CUBA: Fidel Castro vuelve a aparecer en nuevas fotos y en un video que lo muestran en cama, conversando con su colega venezolano Hugo Chávez, quien fue a visitarlo en ocasión de su cumpleaños número 80.

PARAGUAY: El ex dictador paraguayo Alfredo Stroessner, se encuentra internado en un hospital de Brasilia, en donde vive exiliado, tras haber sido intervenido quirúrgicamente recientemente.

16.

PERU: El ex candidato presidencial peruano Ollanta Humala, principal líder opositor, es acusado por un fiscal de su país por presuntas violaciones a los derechos humanos cuando era militar activo y estaba al mando de una base antiterrorista en la selva peruana en 1992.

17.

PARAGUAY: Tras el fallecimiento del ex dictador paraguayo Alfredo Stroessner, sus restos son sepultados en Brasilia, donde residió en exilio sus últimos 17 años de vida.

18.

CHILE: La posibilidad cierta de que el ex presidente Eduardo Frei Montalva, quien gobernó Chile entre 1964 y 1970 y se convirtiera en 1980 en el principal líder de la oposición a la dictadura, fuera asesinado en 1982 con una toxina mortal fabricada en un laboratorio secreto del Ejército, cobra inusitada fuerza con nuevos datos revelados por primera vez por el médico que lo operó, Augusto Larraín.

19.

ARGENTINA: El Gobierno argentino, por intermedio del vicedecano Roberto García Moritán, anuncia que no participará en el envío de tropas al Líbano, como parte de la misión de la ONU.

CUBA: En las primeras declaraciones desde que asumió temporalmente la presidencia del país, el hermano de Fidel Castro, Raúl Castro, declara que Cuba está movilizada con decenas de miles de hombres en armas contra un ataque de Estados Unidos.

20.

BRASIL: Tras el pedido de Estados Unidos a Brasil, para que este último intervenga en el "proceso de democratización" de la isla, para la etapa post Fidel Castro, el canciller Celso Amorim explica las razones que explican la negativa de su país: la primera, y "principal", es que en la visión brasileña el gobierno de Cuba es un problema de los cubanos, "como el gobierno de Brasil es de los brasileños y el de Estados Unidos es de los norteamericanos".

21.

MERCOSUR: Carlos Álvarez señala, en Brasil, que uno de los ejes centrales para el desarrollo del trabajo de la Comisión de Representantes Permanentes del Mercosur, es el desarrollo productivo regional y la complementación industrial. "Es el medio que tendremos para superar las asimetrías que existen entre los socios grandes y los chicos.

22.

ARGENTINA: En poco tiempo, las empresas siderúrgicas argentinas podrán enviar placas de acero laminado y otros productos siderúrgicos a México sin pagar ningún arancel, lo que podría incrementar las exportaciones a ese país en 200 millones de dólares. A cambio, los fabricantes mexicanos de cocinas y calefactores podrán colocar sus productos en la Argentina sin pagar derechos de exportación.

24.

**BOLIVIA:** El gobierno intenta contrarrestar con dureza, la ofensiva de la oposición para impedir la nacionalización de los hidrocarburos. La medida, decretada por Evo Morales, se encuentra todavía en su primera etapa. Sin embargo, el partido oficialista Movimiento al Socialismo (MAS), llama a la población a prepararse para un "estado de emergencia", ante la avanzada de parlamentarios que intentan forzar la renuncia del Ministro de Hidrocarburos.

**BRASIL:** A poco más de un mes para las elecciones nacionales, el presidente Luiz Inacio Lula da Silva, incrementa la distancia respecto de su adversario en las encuestas.

**URUGUAY:** Tras admitir recientemente, su participación en el centro clandestino de detención "Automotores Orletti", el coronel retirado Gilberto Vázquez se jacta de ser uno de los ideólogos del Plan Cóndor de represión, durante las dictaduras del Cono Sur en los años '70 y '80.

25.

**ARGENTINA:** En una reunión en Brasilia, Argentina reclama a Brasil el levantamiento de las medidas que bloquean el ingreso a ese país de la harina de trigo local. Del encuentro participa una delegación de 10 funcionarios argentinos, encabezados por el secretario de Industria Miguel Peirano y el subsecretario de Agricultura Fernando Nebbia.

**BRASIL:** El ex ministro brasileño de Salud Humberto Costa, quien renunció al gobierno de Lula da Silva para presentarse como candidato a gobernador del estado de Pernambuco, es procesado por la Policía Federal, bajo la acusación de integrar la "mafia de los vampiros". Se trata de un esquema delictivo armado entre funcionarios federales, estatales y de las intendencias, que produjo coimas sustanciosas por licitaciones fraudulentas de material médico.

26.

**BOLIVIA:** Mientras el vicepresidente Álvaro García Linera finaliza en Brasil una corta visita para preparar un mejor terreno para la negociación del precio del gas con Petrobras, en La Paz, la oposición pone algo de calma al afirmar que no está en contra de la nacionalización de los hidrocarburos lanzada por el gobierno de Evo Morales. Incluso, el partido Podemos, del ex presidente Jorge Quiroga, declara que solicitará la renuncia de la senadora que presentó un pedido de nulidad sobre esa medida, por considerarla inconstitucional.

27.

NICARAGUA: En un giro inesperado de la historia, el Partido Liberal Nacionalista (PLN-derecha) del ex presidente Anastasio Somoza (1936-1952), se une a la alianza política que encabeza el izquierdista Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), para las próximas elecciones presidenciales en Nicaragua.

28.

BRASIL: Varios documentos secretos en poder de la Comisión Parlamentaria de Brasil, que investiga el tráfico de armas a este país, confirman la existencia de una amplia red de contrabando bélico con bases en la Argentina y Uruguay, donde intervendrían militares.

El presidente Lula da Silva, declara que pretende hacer de su segundo mandato, un "gobierno de convergencia". Esto implicará incluir, según señala la prensa brasileña, a dos grandes partidos: el Movimiento Democrático de Brasil (PMDB), que apoyó desde un inicio las intenciones de reelección presidencial, y el opositor Socialdemócrata (PSDB), que tiene como candidato a Geraldo Alckmin. En las filas del oficialista Partido de los Trabajadores (PT) temen que esto signifique diluir la presencia de la organización en el próximo período (hasta el 2010).

MEXICO: Luego del anuncio del tribunal electoral, de que un recuento parcial de los comicios presidenciales no altera la leve ventaja del oficialista Felipe Calderón, el izquierdista Andrés Manuel López Obrador propone a sus seguidores desconocer a su rival como mandatario y formar un gobierno paralelo.

29.

CHILE: En una nueva y confusa rispidez diplomática entre Santiago y Buenos Aires, la cancillería chilena solicita a sus pares de Argentina, que se revisen los mapas oficiales que circulan en Argentina y que muestran como territorio nacional una zona de los Hielos Continentales que ambas partes aún no han definido.

30.

ARGENTINA: En forma sorpresiva, y con un trámite "ultraveloz", el Congreso argentino aprueba la realización de 15 ejercicios militares junto a diversos países hasta el 31 de agosto de 2007. El proyecto del Ejecutivo determina lugares, fechas, y financiamiento para cada ejercicio. Uno de ellos, que se realizará en junio del 2007, juntará tropas de la Argentina y de los EE.UU.

El Gobierno responde a los reclamos chilenos, en los que se solicita que Argentina revise sus mapas oficiales sobre la zona de los Hielos Continentales.

VENEZUELA: El presidente venezolano Hugo Chávez, tras un encuentro con el presidente sirio Bashar Assad, llama, en Damasco, a construir junto con Siria un nuevo mundo libre de dominio estadounidense.

31.

URUGUAY: Por primera vez desde el restablecimiento democrático en 1985, un fiscal solicita el procesamiento de siete militares retirados y dos ex policías por delitos de violaciones a los derechos humanos, medida reclamada por la fiscal Mirtha Guianze. Ahora, el juez penal Luis Charles deberá pronunciarse sobre el reclamo de la fiscalía.

## Septiembre

1.

MERCOSUR: Tiene lugar en Río de Janeiro la primera cumbre que, en años, realizan los ministros de Economía y los directivos de los bancos centrales del MERCOSUR y de los países miembros asociados.

CHILE: Dos mil operarios de la mayor mina privada de cobre del mundo, La Escondida, levantan el paro tras recibir mejoras. La empresa logra que hasta 2009 no haya otra paritaria, y el Sindicato, 5% más de sueldos y bonos por fin de huelga y suba del precio del cobre: U\$s 16.500 por obrero. Era un reclamo clave: la firma se beneficiaba por el cobre caro pero los mineros no.

3.

BOLIVIA: El gobierno que controla la Asamblea Constituyente plantea legalizar las leyes de los pueblos originarios que castigan el robo u otros delitos con sanciones físicas y morales que decide la comunidad.

COLOMBIA: Juan Carlos Lecompte, esposo de la ex candidata presidencial Ingrid Betancourt secuestrada por las FARC en 2002, bombardea la selva colombiana con 12.000 fotos de sus hijos.

6.

MÉXICO: El Tribunal Electoral de México declara formalmente como próximo presidente del país la economista conservador Felipe Calderón, tras declarar como válidos los comicios del 2 de julio cuestionados por la oposición de centroizquierda, encabezada por Andrés Manuel López Obrador.

BRASIL: El gobernador de San Pablo, Claudio Lembo, pide ayuda a la Argentina para luchar contra el narcotráfico de Brasil que tiene lazos con los países vecinos.

9.

COLOMBIA: A la violencia de las guerrillas y paramilitares de ultraderecha se suma en Colombia el montaje de atentados por el Ejército a cambio del reconocimiento de sus superiores y jugosas recompensas, en un caso que afecta la política de seguridad del presidente Álvaro Uribe.

10.

MERCOSUR: El presidente brasileño Lula da Silva acepta que su par uruguayo busque ampliar su espacio en el mercado norteamericano, pero rechaza un tratado de libre comercio.

11.

CUBA: Cuba es anfitriona de la XIV Cumbre del Movimiento de Países de No Alineados (NOAL) que reúne a 56 países miembros y delegados de 118 naciones y de Naciones Unidas, que envió al propio secretario general, Kofi Annan. Un apoyo al gobierno de Bolivia ante la presión de "fuerzas externas" contra la gestión del presidente Evo Morales (que pidió apoyo para lograr la extradición a su país del ex presidente Gonzalo Sánchez de Lozada para que sea juzgado), otro al derecho de los países del Sur a tener "desarrollo nuclear con fines pacíficos" y una crítica a la "unilateralidad" que quiere imponer Estados Unidos fueron algunas de las conclusiones de la cumbre. Otras notas salientes fueron el compromiso de la India y Pakistán de retomar el camino de las negociaciones de paz por su litigio en Cachemira y el acompañamiento a un pedido del Líbano para que Israel acepte tratar un plan de paz duradero para Oriente Medio y se adhiera "sin demora" al Tratado de No Proliferación Nuclear. El NOAL también pide "democratizar" el sistema de Naciones Unidas empezando por una reforma a su Consejo de Seguridad, donde sólo cinco países tienen capacidad de veto. En este sentido, el NOAL no toma partido por un candidato u otro para el asiento no permanente para Latinoamérica en el Consejo, que disputan Guatemala, con apoyo de EE.UU. y Venezuela.

12.

URUGUAY: Por primera vez procesan a militares en Uruguay por delitos aberrantes. Son ocho oficiales del ejército y de la policía. Los acusaron por la desaparición de un militante político.

CHILE: Kirchner y Bachelet se reunieron para firmar el llamado a licitación para las obras de construcción del Ferrocarril Trasandino Central. Los presidentes hablaron ampliamente de sus desacuerdos en torno al precio del gas y a la franja que resta demarcar en los fronterizo Hielos Continentales, pero las diferencias permanecen.

14.

CHILE: La Corte de Apelaciones de Santiago libera bajo fianza a los tres militares uruguayos extraditados a Chile en abril por su vinculación con el crimen en Montevideo de Eugenio Berríos, un agente de la dictadura del general Augusto Pinochet.

16.

BOLIVIA: El ministro de Hidrocarburos de Bolivia, Andrés Soliz Rada, considerado gestor del plan de nacionalización de las reservas de gas natural y petróleo que emprendió el país andino el 1º de mayo, presenta su renuncia irrevocable alegando razones personales. Asume el cargo Carlos Villegas, hasta ese momento ministro de Planificación.

18.

VENEZUELA: El presidente de Irán, Mahmud Ahmadinejad, inicia su primera visita a Venezuela, donde dos de los mayores productores de petróleo del mundo sellarán una serie de acuerdos energéticos y reforzarán su alianza política frente a su principal adversario internacional, Estados Unidos. La compañía estatal Pequiven, filial de Petróleos de Venezuela S.A. (PDVSA), firmará un acuerdo con su similar de Irán para crear una empresa mixta que trabajará derivados del petróleo. Crean un fondo de 2.000 millones de dólares - casi 1.600 millones de euros- para financiar parte de los 29 acuerdos de cooperación en diversas áreas.

19.

PARAGUAY: Deuda por energía. Es la fórmula a la que llegaron el presidente Néstor Kirchner y su colega paraguayo, Nicanor Duarte Frutos, para desarmar la madeja en el Ente Binacional Yaciretá, que carga con un compromiso monumental con el Tesoro argentino, principal fuente de financiamiento, en sus accidentados treinta años de historia. La deuda paraguaya es del orden de los 11 mil millones de dólares.

21.

BRASIL: Entre 25.000 y 40.000 brasileños trabajan en condiciones análogas de esclavitud, señala un informe de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Según el

documento, titulado "Trabajo esclavo en Brasil en el siglo XXI", dicha práctica está particularmente extendida en las regiones agrícolas limítrofes con la selva amazónica, donde muchas personas viven en "una situación de extrema vulnerabilidad y miseria".

22.

COLOMBIA: El ex asesor presidencial peruano Vladimiro Montesinos es condenado a 20 años de prisión por la venta de armas a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), informa el procurador Juan Carlos Portocarrero. Esta sentencia, que se añade a otras doce condenas desde que Montesinos fue detenido en Venezuela, en junio de 2001, es la mayor y por tanto la que deberá cumplir, ya que en Perú las penas no son acumulativas.

MERCOSUR: Funcionarios técnicos del MERCOSUR que integran el Grupo Mercado Común (GMC) se reúnen en Brasilia para evaluar los proyectos de reforma institucional del bloque y de un plan de desarrollo de integración productiva, además de ajustar la puesta en marcha del Fondo de Convergencia Estructural (FOCEM) para resolver las asimetrías, adelantaron fuentes diplomáticas argentinas.

URUGUAY: El presidente de ENCE, Juan Luis Arregui, anuncia en Montevideo que la papelería española mantendrá su inversión en Uruguay y que su planta de celulosa —para la que ya se habían movido 3,8 millones cúbicos de tierra y en la que aún no se habían iniciado tareas de construcción— no se hará en Fray Bentos, y será relocalizada en otro lugar de Uruguay.

24.

CHILE: El presidente de la Cámara baja chilena, Antonio Leal, pide que Venezuela retire su embajador en Santiago, Víctor Delgado. El roce fue por el asiento en el Consejo de Seguridad que disputan Venezuela y Guatemala. Chile había dicho que votaría por Caracas pero tras un encuentro de la presidenta Bachelet con Condoleezza Rice, entraron en dudas.

25.

URUGUAY: En pocos meses Uruguay ocupa el lugar que Buenos Aires había dejado vacante en Rusia. Entre enero y julio sus ventas crecieron 40% a ese lejano destino. Y lo que envían a Estados Unidos se triplicó.

27.

CUBA: Las autoridades cubanas protestan por la decisión de Estados Unidos de negar el visado de entrada al ministro cubano de Salud Pública, José Ramón Balaguer, quien debía asistir en Washington esta semana al 47° Consejo Directivo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), que incluye una cumbre anual de los ministros de Salud de las Américas. Cuba es fundadora y miembro del Comité Ejecutivo de dicha organización panamericana.

VENEZUELA: El Gobierno venezolano esta promoviendo un acercamiento a África "porque sueña con un mundo pluripolar basado en el respeto y la igualdad de los pueblos, con un mundo sin imperio", dijo ayer el ministro venezolano de Relaciones Exteriores, Nicolás Maduro. La intervención de Maduro precedió a la conferencia titulada Hacia los Estados Unidos de África, que pronunció en la sede de la Cancillería el presidente de la Comisión de la Unidad Africana (CUA), Alpha Oumar Konaré, quien se encuentra en Caracas en visita oficial.

COLOMBIA: Los hermanos colombianos Gilberto y Miguel Rodríguez Orejuela, fundadores del Cartel de Cali, fueron condenados a 30 años de cárcel en Estados Unidos tras declararse culpables de narcotráfico y lavado de dinero ante un tribunal federal estadounidense, luego de obtener un acuerdo para proteger a sus familiares.

29.

BOLIVIA: La principal fuerza opositora boliviana, Podemos, denuncia con alarma que el gobierno firma un acuerdo militar con Venezuela que permitiría el ingreso de fuerzas venezolanas para "gestión de crisis" y "desarme y control de armas".

COLOMBIA: El Gobierno de Colombia desmilitarizará durante 45 días los municipios de Pradera y Florida, al suroeste de Bogotá, para crear una "zona de encuentro" en la que negociar con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) un acuerdo humanitario para poder liberar a 63 secuestrados por la guerrilla.

30.

BOLIVIA: Se produce choque entre cocaleros y policías y soldados que cumplían con labores de erradicación de la coca en una zona tropical del centro de Bolivia dejando al menos dos campesinos muertos, tres heridos y once uniformados tomados como rehenes.

Noviembre

2.

ARGENTINA: El canciller Jorge Taiana se reúne en Kiev, con el primer ministro de Ucrania, Viktor Yanucovich, y con el presidente, Viktor Yuschenko, en lo que es el punto central de una visita para firmar acuerdos de cooperación espacial y promover un mayor intercambio bilateral, en especial en materia energética.

En un discurso como invitado en la 62a. Asamblea General de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), en la Ciudad de México, Tom Shannon, el funcionario del gobierno de George W. Bush para América latina, deja ver que el gobierno de Néstor Kirchner no figura entre los favoritos de Estados Unidos en la región, al no mencionar al presidente argentino en una enumeración de los líderes con "visión democrática" que compiten con otros "liderazgos autoritarios" en el continente.

El ejercicio combinado, que reúne una fuerza militar argentino-chilena llamada Solidaridad 2006, y que comienza en territorio chileno, pondrá en marcha la iniciativa más importante en materia de integración militar desde el retorno de la democracia: el funcionamiento de la Fuerza de Paz Combinada Binacional Cruz del Sur. La sede del comando de esta fuerza estará en el edificio Libertador y arrancará el 1 de enero de 2007.

PARAGUAY: El senador colorado Alfonso González Núñez, presidente de la Comisión Parlamentaria Conjunta del MERCOSUR, asevera que el bloque regional debe flexibilizar sus reglas para los países que lo integran en cuanto a la posibilidad de relacionarse con otras naciones, a fin de buscar un crecimiento hacia fuera, pero siempre buscando el fortalecimiento interno.

URUGUAY: Se inicia la primera reunión de negociación del Comité Conjunto de Comercio e Inversiones para la firma del Acuerdo Marco de Comercio e Inversiones (TIFA en inglés), entre Uruguay y Estados Unidos en Montevideo. En este marco, Uruguay plantea a Estados Unidos cuáles son los rubros cuyo acceso al mercado del país norteamericano pretende mejorar.

3.

ARGENTINA: El ministro de Planificación Federal, Julio De Vido, se entrevista en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, con el vicepresidente boliviano para avanzar en la definición del esquema de provisión adicional de gas natural a la Argentina. Ambos coinciden en afirmar que están "muy cerca" de llegar a un acuerdo de provisión adicional de gas boliviano a la Argentina, y agregan que el convenio, implicará además, el trabajo conjunto de las estatales YPF y ENARSA en el desarrollo de proyectos energéticos en los dos países.

BOLIVIA: El resultado de las elecciones presidenciales en Brasil se convierte en un foco de gran preocupación para el gobierno boliviano. La inquietud se basa en que la inminente campaña para la segunda vuelta entre los dos candidatos a ocupar el Palacio del Planalto coincidirá justo con el plazo previsto por los dos gobiernos para definir un acuerdo clave sobre los precios del gas natural que Bolivia le vende a Brasil. Además, en el escenario también aparece la posibilidad de que Luiz Inácio Lula da Silva sea derrotado por el

candidato socialdemócrata Geraldo Alckmin, lo que podría agravar las ya ásperas relaciones entre los dos países, complicadas por la decisión del gobierno boliviano de nacionalizar los hidrocarburos, hace cinco meses.

BRASIL: En el marco de las elecciones presidenciales de ese país, el jefe de la campaña electoral del presidente Luiz Inácio Lula da Silva y su principal asesor de política exterior, Marco Aurelio García, señala que la propuesta del opositor Geraldo Alckmin para la región sería "un golpe mortal al MERCOSUR y una actitud casi de hostilidad hacia Argentina y a los demás países del bloque".

PARAGUAY: El gobierno de ese país le comunica oficialmente a Estados Unidos, que desde el 2007 ya no ofrecerá inmunidad diplomática a los soldados norteamericanos que realizan ejercicios militares en su territorio paraguayo. Los ejercicios militares vigentes actualmente, desde julio de 2005 y que finalizarán en diciembre de este año, involucran a unas 400 tropas repartidas en 13 misiones.

El vicedecano de Relaciones Económicas e Integración, Emilio Jiménez, anuncia que el gobierno norteamericano le planteó al gobierno paraguayo, la profundización del acuerdo bilateral de inversiones que rige entre ambos países desde el año 1992.

URUGUAY: Se firma en Montevideo, el convenio marco de comercio e inversiones entre los EE.UU. y Uruguay, en la segunda jornada de negociación del Comité Conjunto de los dos países. No se descarta la posibilidad de que pueda finalizar en un futuro TLC.

VENEZUELA: El gobierno de ese país designa a María Urbaneja como embajadora en Chile en reemplazo de Víctor Delgado, quien fue objetado por el gobierno chileno por opinar sobre asuntos internos.

4.

ARGENTINA: La secretaria de Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable, Romina Picolotti, ratifica que la Argentina apelará a la estrategia de bloquear la financiación de las plantas de celulosa que se levantan en Uruguay.

Bolivia y Argentina alcanzan un acuerdo de complementación energética que incluye un aumento sustancial en el contrato de suministro de gas de hasta 20 millones de metros cúbicos diarios y la instalación de una planta separadora de gas y líquidos. Los acuerdos serán suscritos en breve y estarán inscritos en el marco del proceso de integración de las actividades de las petroleras estatales Enarsa (Argentina) y YPFB (Bolivia).

Los ambientalistas de Gualeguaychú resuelven enviarle una carta al presidente argentino Néstor Kirchner, en la que solicitan que se reanude el diálogo con el presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, con el objeto de solucionar el conflicto por las plantas de celulosa.

El representante de Comercio para América latina, Everett Eissenstat, manifiesta la intención de firmar con la Argentina, un acuerdo de comercio e inversión similar al que sellarán Washington y Montevideo. Asimismo, sostiene que la relación con la Argentina "es

importante", y destaca que el país es el segundo destino de las inversiones de los Estados Unidos.

**BOLIVIA:** La bancada parlamentaria oficialista prepara una ley que permita al Gobierno de Bolivia extender el plazo de seis meses que había fijado a las compañías petroleras para adecuarse a la nacionalización de los hidrocarburos, política estrella del presidente Evo Morales.

**BRASIL:** En el marco de las elecciones presidenciales de Brasil, Heloisa Helena y Cristovam Buarque, ex dirigentes del PT, quienes obtuvieron 10 millones de votos entre ambos, anuncian que de existir un respaldo al presidente Luiz Inácio Lula da Silva, será a condición de un compromiso por parte de éste, para no privatizar las tres grandes empresas estatales: Petrobras, Banco de Brasil y Caja Económica Federal. Asimismo, le demandarán que eluda las reformas de las leyes laborales y de jubilación, que están en el escenario para el próximo período gubernamental.

El Presidente Luiz Inácio Lula da Silva, decide un probable aplazamiento de la visita a Bolivia, del ministro de Minas y Energía, Silas Rondeau. Las dificultades en la renegociación de los contratos de Petrobras con Bolivia y la presión del calendario electoral, motivan a varios asesores del presidente a recomendar un "enfriamiento" del tema.

**CHILE:** El canciller de Chile, Alejandro Foxley, expresa que la presidenta Michelle Bachelet aún no decide el voto de su país para el próximo miembro latinoamericano en un asiento rotativo del Consejo de Seguridad de la ONU, que disputan Venezuela y Guatemala. Asimismo, agrega que el reciente roce con el embajador venezolano en Santiago, Víctor Delgado (que derivó en un cambio de representante diplomático, con el nombramiento de María Urbaneja), no afectará esa decisión.

**MERCOSUR:** El comisario europeo de Comercio, Peter Mandelson, presenta en Bruselas, la nueva política comercial de la Unión Europea (UE), en relación a la globalización. Además, defiende la concreción de acuerdos bilaterales, entre ellos - como prioridad - el que viene siendo negociado desde 1999 con el MERCOSUR.

**PARAGUAY:** En el marco de la reunión ordinaria del Mercoex, organizado por el Centro de Importadores del Paraguay (CIP), el canciller de ese país, Rubén Ramírez Lezcano, manifiesta: "hablar de Paraguay en el MERCOSUR nos lleva necesariamente a tener que referirnos a un adecuado tratamiento de las asimetrías (en cuanto a tamaño de economías, mercado, población, etc.) y de todo cuanto ello conlleva".

El viceministro de Relaciones Económicas e Integración, Emilio Giménez, asegura que el acuerdo de inversiones que Estados Unidos propuso al Paraguay no afecta la permanencia del país en el MERCOSUR, aclarando que un acuerdo de esta naturaleza no afecta el ámbito de aplicación de las resoluciones del bloque con respecto al establecimiento de acuerdos de inversiones con países de extrazona.

5.

**ARGENTINA:** En el marco de la misión organizada por la Cancillería Argentina para abrir nuevos mercados, el canciller argentino Jorge Taiana y los pequeños y medianos empresarios argentinos, se reúnen en Moscú con el secretario del Consejo de Seguridad Nacional, Igor Ivanov. La delegación se reúne con más de de 170 empresarios rusos.

La Cancillería argentina manifiesta su satisfacción por el pronunciamiento de un grupo de expertos de la Organización Mundial de Comercio (OMC), que sostuvo que las restricciones fijadas por la Unión Europea al ingreso de productos transgénicos no cuentan con «evidencia científica» y que el bloque comunitario obstaculizó la aprobación de normas en torno al tema. Los expertos de la OMC recomendaron que el Órgano de Solución de Diferencias requiera a la Comunidad Europea que ponga dichas medidas en conformidad con los compromisos asumidos por ella en el marco de ese organismo multilateral.

**BRASIL:** Según confirman fuentes oficiales, el gobierno brasileño designa agentes de inteligencia para trabajar como agregados en sus embajadas en Bolivia y Venezuela. Portavoces de la presidencia aseguran que los agentes "no harán un trabajo encubierto", que responderán directamente a las embajadas y que su próxima presencia en La Paz y Caracas "ya ha sido informada" a los respectivos gobiernos por los canales diplomáticos.

**ECUADOR:** El Ministerio de Comercio Exterior en Quito, informa que su gobierno intentará "destrabar" las negociaciones del Tratado de Libre Comercio (TLC) con Estados Unidos, estancadas desde el pasado abril. De este modo, anuncian que autoridades ecuatorianas se reunirán en Washington con empresarios estadounidenses y representantes de organismos internacionales para reanudar las negociaciones sobre el tratado comercial.

**MEXICO:** En el marco de una gira en Argentina, el presidente recientemente electo de México, Felipe Calderón busca acelerar la firma de un acuerdo comercial con la Argentina y después con el MERCOSUR, para intentar mejorar las relaciones con la región.

**URUGUAY:** Luego de un largo proceso llevado a cabo entre Rusia y Uruguay y tras las consiguientes inspecciones llevadas a cabo por el país importador, el gobierno ruso habilita a 17 industrias de Uruguay para importar cortes de carnes.

El titular del Ministerio de Economía y Finanzas, Danilo Astori, señala que, tras las recientes negociaciones con Estados Unidos, sigue "tan optimista como al principio" en alcanzar ampliación de acuerdos con el gobierno norteamericano, y declara que un Tratado de Protección de Inversiones es "más de la mitad de un TLC".

**PARAGUAY:** La Cámara de Diputados trata, en su sesión ordinaria, el proyecto de declaración, en el que se exponen los puntos a ser tenidos en cuenta por los presidentes de Argentina y Paraguay para la firma del acuerdo sobre Yaciretá.

En un seminario de dos días, la Mesa Técnica Multisectorial (MTM) de la Carne, analiza las respuestas al cuestionario que remitió una auditoría de la Unión Europea en ese país. Los

representantes de cada sector coinciden en que no hay mayores inconvenientes para el reingreso de la carne paraguaya al mercado europeo.

6.

ARGENTINA: La ministra de Economía, Felisa Miceli, asegura que la Argentina necesitaba una Agencia para el Desarrollo de las Inversiones, al presentar a Beatriz Nofal, como titular del flamante organismo.

BRASIL: Brasil ingresa en la lista negra, elaborada por la Unión Europea (UE), de países donde la piratería es "generalizada" y afecta a las empresas europeas.

El gobierno de ese país, anuncia el aplazo la reunión que estaba pautada, entre el ministro de Minas y Energía, Silas Rondeau, y el ministro de Hidrocarburos de Bolivia, Carlos Villegas, en La Paz.

CHILE: Según la prensa de ese país, la presidenta chilena, Michelle Bachelet, habría explicado a legisladores oficialistas que le sería difícil restarse al apoyo de Venezuela para que integre el Consejo de Seguridad de la ONU.

MEXICO: En el marco de su primera gira presidencial, el primer mandatario recientemente electo de México, Felipe Calderón, visita Brasil. Afirma que su gobierno pretende concluir un acuerdo de libre comercio bilateral con este último país, y que no es intención de México ingresar al MERCOSUR como Miembro pleno, tal como pretendía el ex presidente Vicente Fox.

PARAGUAY: El ministro de Relaciones Exteriores Rubén Ramírez Lezcano, luego de una audiencia con el presidente Nicanor Duarte Frutos, informa que el Ejecutivo de ese país, plantea al Congreso aprobar los nombres propuestos para embajadores: se trata de la ex canciller Leila Rachid para las Naciones Unidas, Ana María Figueredo para Uruguay, y Luis Domingo Laíno ante el gobierno cubano.

URUGUAY: La Unión Europea incluye a Uruguay en una lista de países que tienen gran volumen de fabricación, tránsito y consumo de productos piratas.

VENEZUELA: La presidenta del Consejo Nacional Electoral, Tibusay Lucena, anuncia que la Organización de Estados Americanos (OEA) acepta la invitación para participar como observadora del proceso comicial del 3 de diciembre en Venezuela. Al mismo tiempo, informa que el organismo aprobó la normativa que regirá la observación en la votación.

9.

ARGENTINA: En el marco de su visita a la Argentina, el ministro de Desarrollo de Brasil, Luiz Furlan, se reúne con los representantes de la Asociación Empresaria Argentina (AEA), en una cena ofrecida por la entidad. El funcionario brasileño destaca la importancia de intensificar la relación comercial, y deja abierta la puerta a la posibilidad de destinar hasta 3.000 millones de dólares para financiar obras energéticas y de infraestructura en Argentina, siempre que en el desarrollo tengan alguna participación empresas brasileñas.

Por otro lado, Luiz Furlan, declara que las medidas de protección que benefician al calzado y la línea blanca (heladeras, cocinas y lavarropas) de la Argentina respecto de Brasil "con el tiempo están demostrado que ya tuvieron el efecto buscado", señalando que le sorprende leer, en los diarios argentinos, los numerosos avisos de electrodomésticos: descubrió que sólo una minoría provenía de Brasil y la mayoría eran nacionales o asiáticos.

CHILE: Preocupación por un acuerdo militar suscrito entre Bolivia y Venezuela, que contempla la construcción de una veintena de bases militares en la frontera que el país del altiplano comparte con cinco países sudamericanos.

PARAGUAY: El canciller paraguayo, Rubén Ramírez, asegura que de la manera en que se encuentra actualmente, el MERCOSUR "no sirve" para su país. Según el canciller, son necesarios cambios en el bloque que permitan eliminar las asimetrías.

El canciller Rubén Ramírez, se reúne con el Ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay, Reinaldo Gargano, para abordar la situación del MERCOSUR y la agenda bilateral de ambos países, en vías de profundizar las relaciones con Uruguay.

URUGUAY: El gobierno de ese país, envía mensaje a Brasil en el que manifiesta que no le conforma en absoluto la actual situación del intercambio bilateral entre ambos, y que entiende que las administraciones deben intentar revertir esta situación. Por otro lado, reclama además, que el vecino del norte absorba más productos industriales locales.

10.

ARGENTINA: Los técnicos contratados por el Banco Mundial (BM) para expedirse sobre los riesgos de contaminación de las plantas de celulosa sobre la margen uruguaya del río Uruguay, descartan que las papeleras puedan afectar la calidad de las aguas y el aire de la zona, tanto en Fray Bentos como en la provincia de Entre Ríos. Aparentemente, la Corporación Financiera Internacional (CFI) habría colocado por error en su página web, el "borrador" del informe ambiental que el organismo –dependiente del Banco Mundial (BM)– encargó para resolver si otorga los créditos a las compañías Botnia y Ence para la construcción de sus plantas de pasta de celulosa en Fray Bentos.

En el marco de la visita del ministro de Desarrollo y Comercio Exterior de Brasil, la ministra de Economía, Felisa Miceli, junto a Luiz Burlan, anuncian que los presidentes Kirchner y Lula da Silva firmarán en diciembre en la Cumbre de Presidentes del MERCOSUR, el acuerdo por el cual intentarán que el comercio bilateral se realice en pesos o reales, en lugar de dólares.

Por otro lado, el gobierno argentino confirma que no modificará su política de impulsar acuerdos privados para regular el comercio bilateral con Brasil, pese a que este país considera que no es necesario renovar los actualmente vigentes.

Los vecinos de la asamblea ambientalista de Gualeguaychú confirman su endurecimiento en el conflicto por las pasteras: por mayoría ajustada, resuelven retomar los cortes de ruta en la carretera que conduce al Uruguay.

PARAGUAY: La Cancillería de ese país anuncia que Paraguay comenzará a recibir, desde marzo de 2007, los primeros 48 millones de dólares, correspondientes a los fondos estructurales previstos en el MERCOSUR. Los recursos serán destinados a mejorar la infraestructura física y la competitividad.

11.

ARGENTINA: Durante un encuentro en Caracas, entre el ministro de Planificación, Julio De Vido, y su par de Energía y Minas, Rafael Ramírez Carreño, Argentina y Venezuela dan un nuevo paso para la explotación conjunta de hidrocarburos en la franja del Orinoco, a través del trabajo conjunto de ENARSA y Petróleos de Venezuela (PDVSA).

BRASIL: Brasil va a la Organización Mundial de Comercio (OMC), en vías de contrarrestar las barreras de Indonesia a la exportación brasilera de carne bovina. Los asiáticos impusieron la medida para enfrentar la fiebre aftosa, que azotó el ganado de algunas regiones del país en el 2005.

El comisario europeo para Salud y Defensa del Consumidor, Markos Kyprianou, declara que aún no están dadas las condiciones para levantar el embargo que rige sobre la carne bovina brasileña desde hace un año, a causa de un brote de aftosa. Hace un año, la Unión Europea (UE) prohibió por razones sanitarias el ingreso de la carne vacuna producida en los estados de São Paulo, Paraná y Mato Grosso do Sul.

CHILE: La presidenta chilena Michelle Bachelet, afirma que el reciente acuerdo de cooperación militar entre Bolivia y Venezuela "está dentro de lo normal". Sin embargo, advierte que debería ser conocido por el resto de los países vecinos.

PERÚ: El presidente peruano, Alan García, declara preocupación en relación a que Bolivia pueda tener la intención de construir bases militares en su frontera común. Asimismo, señala que no le sorprende que Venezuela avale este plan.

VENEZUELA: El presidente de la Comisión de Representantes del bloque y ex vicepresidente argentino, Carlos Álvarez, en reunión con el canciller venezolano, Nicolás Maduro, anuncia que el MERCOSUR y Venezuela, que está en proceso de ser su quinto miembro pleno, acordaron la realización de un Foro para la Integración Productiva.

El presidente venezolano, Hugo Chávez, alertó al Ejército boliviano que está pronto a movilizar tropas venezolanas, en caso de que exista alguna amenaza al gobierno de Evo Morales.

12.

ARGENTINA: El Banco Mundial avala oficialmente el estudio de impacto acumulativo ecológico final para las papeleras que había sido difundido extraoficialmente. El interrogante que surge es si el Banco otorgará el financiamiento que habían pedido las empresas Botnia y ENCE para la construcción de las papeleras o si, teniendo en cuenta que existe un juicio de por medio en la Corte de La Haya, postergará esa decisión hasta que termine ese proceso.

El Gobierno argentino expresa su desacuerdo con el corte de ruta que inician los vecinos de Gualeguaychú —al que se suma un sector de la ciudad de Colón—, en reclamo contra la instalación de las papeleras en el río Uruguay y en rechazo de un informe ambiental del Banco Mundial que tiende a avalar la concesión de los créditos para las obras.

La secretaria de Ambiente, Romina Picolotti, mantiene una reunión "técnica" con assembleístas de Gualeguaychú y Colón, en la que les solicita que "reflexionen", y expresa su deseo de que el corte no se produzca. Sin embargo, se niega a calificarlo de "ilegal" y asegura: "Voy a seguir acompañando a la asamblea hasta el final."

El Banco Mundial avala oficialmente el estudio de impacto acumulativo ecológico final para las papeleras que había sido difundido extraoficialmente, al parecer por error.

BRASIL: El gobierno de ese país, acepta estudiar con Uruguay, alguna forma de equilibrar el intercambio comercial bilateral en el rubro de autopartes y automóviles.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales, en una movilización convocada por él mismo, emite un emotivo discurso en el que asegura que la revolución continuará con o sin él, en una clara referencia a sus opositores, a quienes acusa de propagar rumores de golpe de estado para debilitar a su gobierno.

MERCOSUR: El Parlamento Europeo aprueba por mayoría, un informe que insta a la Unión Europea a cerrar "cuanto antes" un acuerdo de libre comercio con el MERCOSUR, bloqueado por las negociaciones de la Ronda de Doha de la OMC.

PARAGUAY: El Gobierno paraguayo confirma que dará su voto a favor de la incorporación de Venezuela como miembro no permanente de la Comisión de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU).

El presidente de la Cámara Paraguaya de Motocicletas y Afines (Cipama), Jorge Samaniego, anuncia que las industrias que ensamblan motocicletas en ese país, se están preparando para comenzar a exportar sus productos al norte argentino y al sur del Brasil.

URUGUAY: Mediante una nota remitida por la Cancillería a la Embajada argentina, el gobierno exige formalmente la "adopción de medidas apropiadas para prevenir la reiteración" de los cortes de los pasos fronterizos.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, confiesa estar feliz de que su homólogo de Uruguay, Tabaré Vázquez, confirmara su rechazo a firmar un Tratado de Libre Comercio (TLC) bilateral con EEUU, remarcando que "eso es lo correcto".

13.

ARGENTINA: En el marco del conflicto por las pasteras de Uruguay, los vecinos de Gualaguaychú inician el bloqueo del paso a Fray Bentos.

VENEZUELA: En medio de un ambicioso y criticado proceso de modernización de armamento para la Fuerza Armada Nacional de Venezuela (FAN), el gobierno del presidente Hugo Chávez planea invertir más de 30.000 millones de dólares en los próximos seis años para adquirir más equipos militares, lo cual convertiría a ese país en el mayor comprador de armas de la década.

16.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez padece un gran revés en su esfuerzo por obtener una banca en el Consejo de Seguridad. Si bien todos los pronósticos previos indicaban que Venezuela obtendría al menos la mayoría de los votos, el gobierno venezolano pierde ante su rival, Guatemala, en nueve de las diez votaciones, y en la restante empatata.

17.

MERCOSUR: El MERCOSUR y el Consejo de Cooperación del Golfo de países árabes (CCG), llegan a un principio de acuerdo para avanzar en las negociaciones a un Tratado de Libre Comercio (TLC) que incluye bienes, servicios e inversiones.

19.

CHILE: La "Rebelión de los Pingüinos" (llamada así por los uniformes de los escolares) cobra nueva fuerza en otra jornada de paro nacional que deriva en duros enfrentamientos callejeros con la Policía y 370 detenidos. Si bien la huelga sólo fue parcial, les permitió recuperar apoyos luego de que el martes la Policía desalojara violentamente algunos de los siete liceos tomados por sus estudiantes en la capital para presionar al gobierno de Michelle Bachelet a definir de inmediato los cambios profundos al sistema educacional que vienen exigiendo desde mayo, cuando protagonizaron varias movilizaciones.

20.

ARGENTINA: Kirchner y Morales firman en Santa Cruz de la Sierra un acuerdo energético que cuadruplica la provisión de gas para la Argentina. También se garantiza el suministro para los próximos veinte años. El precio sigue en cinco dólares la unidad de medida.

COLOMBIA: Al menos 24 personas resultaron heridas al explotar un coche bomba en el estacionamiento de una universidad militar ubicada en la Escuela Superior de Guerra, en el norte de Bogotá.

Como reacción, el presidente Álvaro Uribe ordena el rescate militar de los secuestrados en poder de la guerrilla de las FARC y suspende los contactos para negociar su liberación.

24.

COLOMBIA: Las autoridades colombianas hallan, a partir de datos de ciudadanos desplazados por la violencia, una fosa con cadáveres de 61 personas ultimadas por fuerzas paramilitares en el municipio de San Miguel, en la zona fronteriza con Ecuador.

25.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales sorprende al revelar que Hugo Chávez propondrá a Bolivia como "país de consenso" para ocupar el sillón latinoamericano en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

26.

URUGUAY: El gobierno uruguayo pide formalmente a la presidencia Pro Témpore del MERCOSUR, que ejerce Brasil, la incorporación del conflicto pastoro con la Argentina a la agenda de la próxima Cumbre del bloque regional, que se realizará en Brasilia en diciembre próximo.

29.

BOLIVIA: Tras duras negociaciones Petrobrás llega a un acuerdo y seguirá en Bolivia. La transnacional brasileña junto con otras petroleras "chicas" se sumaban a la francesa Total y a la estadounidense Vintage que estamparon su firma en nuevos instrumentos legales que le devuelven al Estado un rol protagónico en el negocio hidrocarburífero que había perdido en los '90. Todo ello ocurre en el límite del vencimiento del plazo de 180 días establecido por el decreto de nacionalización del 1º de mayo pasado.

30.

BRASIL: El presidente Luiz Inacio Lula da Silva se impuso por 60,8%, o 58 millones de votos, contra 39,2% o 37.4 millones de sufragios de su adversario socialdemócrata Geraldo Alckmin. El mandatario agrega así una notable diferencia de 21 millones de votos sobre el 48,6% que obtuvo en la primera vuelta. Lula gobernará hasta 2010 en una gestión difícil para la que se comprometió a que el país abandone su crecimiento anémico en torno del 2% y logre, al menos, superar la marca promedio latinoamericana de 4,8%.

URUGUAY: Uruguay pone fin a las excavaciones en busca de desaparecidos durante la última dictadura militar. Sin embargo, ahora emprenderá una búsqueda de víctimas uruguayas en países de la región, según anunció ayer el mismo Tabaré Vázquez.

## Diciembre

1.

ARGENTINA: En un acto en San Andrés de Giles para celebrar el bicentenario de la ciudad, el presidente Néstor Kirchner califica de "afrenta" y "error" la decisión de su par uruguayo, Tabaré Vázquez, de enviar al Ejército de su país a custodiar la planta de Botnia, en Fray Bentos.

Asambleístas de la ciudad de Colón y otras localidades vecinas, bloquean el tránsito internacional en adhesión a la lucha que sostiene Gualeguaychú contra las pasteras. Sólo se podrá cruzar a Uruguay, o desde ese país, por el puente de Concordia.

Productores de porcinos de todo el país, reunidos en Venado Tuerto al sur de la provincia de Santa Fe, reclaman al gobierno nacional el cierre de la importación de cerdos desde Brasil, y amenazan con cortar las rutas del Mercosur para endurecer sus reclamos si no hay una respuesta favorable a sus peticiones.

BRASIL: La Compañía Nacional de Abastecimiento (CONAB), del Ministerio de Agricultura de Brasil, asegura que el país obtendrá en la cosecha 2006-2007 la mayor producción de caña de azúcar de su historia, de 475,7 millones de toneladas (10,3% más que la pasada). La cosecha, amparada por una gran demanda nacional e internacional de azúcar y alcohol etílico (etanol), permitirá producir 30 millones de toneladas de azúcar (12,4% más que en la cosecha 2005-2006) y 17.600 millones de litros de etanol (+3,5%).

MERCOSUR: El secretario político del Mercosur, Carlos Álvarez, señala que la controversia entre la Argentina con Uruguay por las plantas de celulosa es un "conflicto difícil y complicado de resolver", aunque destaca que, pese a ello, el bloque regional "sigue avanzando" y el "balance es positivo".

URUGUAY: El Ejército de Uruguay comienza con la custodia de la planta de Botnia en Fray Bentos, dispuesta por el presidente de ese país, Tabaré Vázquez. En declaraciones a una emisora radial, el jefe del Ejército, General Jorge Rosales, declara que algunos pocos efectivos del arma realizan tareas de reconocimiento y coordinación en las inmediaciones de la planta.

En un nuevo reclamo por los cortes de ruta en el marco del conflicto por las papeleras con Argentina, el gobierno uruguayo insiste en la necesidad de que el Mercosur se reformule y considera que el bloque regional está al borde del desmoronamiento debido a que países que lo integran no respetan los mecanismos de arbitraje, lo que erosiona la juridicidad del proceso de integración.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, admite que evalúa modificar la Constitución para incluir la reelección indefinida y denuncia el desmantelamiento (por parte de los servicios de inteligencia), de un atentado contra el candidato opositor Manuel Rosales.

2.

BOLIVIA: El presidente de Bolivia, Evo Morales, cierra el proceso de nacionalización de hidrocarburos con la promulgación de una ley que pone en vigencia 44 contratos firmados con petroleras extranjeras bajo las nuevas condiciones, en el último eslabón de la nacionalización que permitió la recuperación plena del gas de manos de multinacionales.

MÉXICO: El presidente electo, Felipe Calderón, asume su cargo. Durante el acto, sus propios legisladores de derecha y los de centroizquierda se toman a golpes y a butacazos en la Cámara de Diputados.

PARAGUAY: El gobierno de ese país confirma que acepta renunciar a su reclamo de renegociación de la deuda de Itaipú y a cambio, intenta lograr que Brasil comparta la mitad del dinero extra que obtiene del ente binacional, por el cobro de intereses adicionales a los normales, lo que se conoce como factor de ajuste de la deuda o doble indexación.

URUGUAY: El enviado del rey Juan Carlos de España, Juan Antonio Yáñez, inicia una nueva ronda de conversaciones con el presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, para intentar facilitar el diálogo entre Argentina y Uruguay por la crisis de las papeleras.

VENEZUELA: En el marco de las elecciones presidenciales en el país, el candidato opositor y ex gobernador del estado de Zulia, Manuel Rosales, declara su disconformidad con la política exterior del presidente Hugo Chávez, y asegura que de obtener una victoria, evaluará la conveniencia o no de permanecer en el Mercosur. Asimismo, advierte que suspenderá totalmente los convenios con Irán dado que considera al gobierno de ese país como terrorista.

3.

ARGENTINA: Según un informe de la consultora abeceb.com., las ventas de productos argentinos con destino a Brasil totalizaron en noviembre 722 millones de dólares, un 19,9 por ciento más que el mismo mes del año pasado, pero un 14,2 por ciento menos que el nivel registrado en octubre de 2006.

La Argentina, a través de la empresa estatal INVAP, gana un concurso patrocinado por la Organización Internacional de Energía Atómica para modernizar el sistema de control y el instrumental del reactor nuclear libio de la región de Tajoura, construido por la ex Unión Soviética en la década del '70.

CHILE: El ex dictador Augusto Pinochet, es internado en el Hospital Militar tras sufrir un infarto.

MÉXICO: Como parte de su programa para combatir la inseguridad y el narcotráfico, el recientemente electo presidente de ese país, Felipe Calderón, anuncia un aumento salarial para los militares.

URUGUAY: Según datos preliminares del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), las exportaciones latinoamericanas hacia el mundo crecieron un 21% durante 2006. A nivel del Mercosur, Uruguay presenta el mayor crecimiento porcentual en ventas al exterior.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez, proclama su victoria electoral ante una multitud reunida frente al Palacio Presidencial de Miraflores. Según datos oficiales del Comité Nacional Electoral, el presidente alcanza su reelección con el 61,35% de los votos. Por su parte, el candidato opositor Manuel Rosales, que logra el 38,39%, reconoce su derrota.

4.

ARGENTINA: El canciller, Jorge Taiana, y la ministra de Defensa, Nilda Garré, se reúnen con sus pares de Chile, Alejandro Foxley y Vivianne Blanlot, para evaluar la situación actual de cooperación entre ambos países, y el estado actual del programa "2+2" de cooperación en materia de defensa.

Las ministras de Defensa de Chile y Argentina firman en el Palacio San Martín el memorándum de entendimiento que pondrá en funciones, a partir de 2007, el Estado Mayor Conjunto de la fuerza binacional de paz combinada "Cruz del Sur". El objetivo es que la misma esté disponible para las misiones internacionales de Naciones Unidas en 2008.

CUBA: El Secretario de Estado adjunto para América Latina de Estados Unidos, Thomas Shannon, afirma que su país no va a dialogar sólo por dialogar con La Habana. De este modo, responde al histórico mensaje conciliador que enviara el ministro de Defensa cubano, Raúl Castro, a cargo temporalmente de la presidencia en reemplazo de su hermano Fidel Castro.

PARAGUAY: El vicescanciller Emilio Giménez, señala que el acuerdo militar entre Bolivia y Venezuela interesa al Paraguay, pero no le preocupa, e indica que su país tiene autorización boliviana para verificar "in situ" las obras castrenses que hará el gobierno de Evo Morales con la asistencia financiera que recibirá de Venezuela.

La presidenta de la Cámara de Exportadores de Carne, Maris Llorens, denuncia la persistencia de trabas argentinas al tránsito de exportaciones de carne paraguaya por territorio del citado país vecino. Indica que las medidas que entorpecen el libre tránsito del producto se mantienen.

5.

ARGENTINA: Impulsado por la consolidación de las inversiones de capitales brasileiros como Petrobras, Ambev y Camargo Correa, y alentado por el fuerte ritmo al que crece la economía argentina, el Banco Itaú —el segundo más grande de Brasil— anuncia que expandirá fuerte sus negocios en la Argentina. Para eso, antes de fin de año planea desembarcar con su división corporativa en Buenos Aires para atender a grandes compañías, y en el 2007 tiene previsto abrir tres nuevas sucursales.

CHILE: El ex dictador, Augusto Pinochet, continúa internado en estado de gravedad, aunque se recupera.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez, luego de ser reelecto, asegura que quiere la profundización, ampliación y expansión de la revolución en la vía venezolana hacia el socialismo.

El presidente Hugo Chávez, confirma en una rueda de prensa en Caracas, que cambiará al embajador de su país en Argentina, en virtud de reclamos del presidente Néstor Kirchner, generados por la solicitud que realizara Roger Capella a D'Elía, para que apoye a Irán en el caso AMIA.

El presidente Hugo Chávez, confirma que su gobierno otorgará un crédito de US\$ 80 millones a la láctea SanCor, que podrá devolverlo en especie: leche en polvo y tecnología.

6.

CUBA: El disidente cubano Héctor Palacios, de 63 años, es puesto en libertad con una licencia por motivos de salud, en lo que constituye la liberación más importante en Cuba

desde que asumió la presidencia provisional Raúl Castro en reemplazo de su hermano Fidel, enfermo desde julio pasado.

MÉXICO: Recrudescen las protestas sociales en Oaxaca, al sur de ese país. Arrestan a un líder opositor y denuncian detenciones y desapariciones.

7.

ARGENTINA: En el marco de la visita del enviado del Rey Juan Carlos, Yáñez Barnuevo, quien arriba al país para destrabar el conflicto entre Argentina y Uruguay por las pasteras, el gobierno argentino le plantea al embajador que intentará implementar una estrategia de presión sobre Finlandia —origen del capital de la empresa Botnia— para destrabar la crisis por las papeleras de Fray Bentos, y solicita la colaboración de España en ese sentido.

Para estar preparado para combatir un eventual brote de aftosa en su rodeo, EE.UU. (que no padece la enfermedad desde la década de 1930) tendrá a disposición tecnología argentina. Biogénesis-Bagó gana una licitación internacional por la cual proveerá sus productos, elaborados en Garín, al banco de vacunas que tendrá no sólo el gobierno de Washington, sino también los de Canadá y México.

8.

BOLIVIA: Se inaugura en ese país la II Cumbre Sudamericana de Naciones. Se teme que este año, la verdadera "contracumbre" no sea la de los movimientos sociales —que apoyan a los presidentes nacionalistas y de izquierda que gobiernan gran parte del continente— sino la de la derecha boliviana, que denuncia el tránsito hacia una dictadura "tipo Chávez" y tiene en el cónclave una base para irradiar su discurso hacia fuera de Bolivia.

MÉXICO: La rebelión que se iniciara con un reclamo salarial de los docentes, en el sur mexicano en el estado de Oaxaca, ya lleva siete meses y se ha cobrado 17 muertos.

URUGUAY: La Justicia uruguaya concede a la Argentina, la extradición de seis represores de esa nacionalidad acusados de haber actuado en el centro clandestino de detención Automotores Orletti de Buenos Aires, durante la última dictadura militar.

9.

ARGENTINA: En el marco del conflicto entre Argentina y Uruguay por las pasteras, vecinos de Concordia se suman en los cortes de los puentes, a los de Gualeguaychú y Colón. Es la primera vez que sucede desde que hay protestas contra la construcción de la planta en Fray Bentos.

VENEZUELA: El presidente venezolano Hugo Chávez, ofrece al presidente argentino, Néstor Kirchner, financiación para el gasoducto que irá desde la ciudad boliviana de Tarija hasta la provincia de Santa Fe, y que en una segunda etapa proveerá de gas a Paraguay, Uruguay y el sur de Brasil.

10.

CHILE: Muere Augusto Pinochet en el Hospital Militar de Santiago, donde había sido internado tras un infarto. No tendrá funerales de Estado ni duelo oficial, pero sí las exequias correspondientes a un ex jefe del Ejército. El ex dictador tenía 91 años y nunca llegó a ser condenado por los crímenes cometidos durante su gobierno de facto.

11.

ARGENTINA: El encargado de la diplomacia estadounidense para la región, Tom Shannon, asegura que la mejora en el diálogo con el gobierno de Néstor Kirchner durante los últimos meses, refleja el entendimiento de su país sobre la importancia estratégica de Argentina.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales niega que vaya a declarar estado de sitio y militarizar el departamento oriental de Santa Cruz, mientras que acusa a los dirigentes cívicos y políticos de ese departamento y de los otros tres de los nueve bolivianos —Beni, Pando y Tarija— de estar en aprestos secesionistas. Por su parte, dirigentes de esa región señalan estar dispuestos a enfrentar una intervención militar y advierten que proseguirán sus protestas contra el gobierno a riesgo de sufrir un genocidio.

12.

ARGENTINA: Mientras el Gobierno espera un gesto de la finlandesa Botnia, la pastera española ENCE confirma oficialmente que relocizará su futura planta en el Uruguay: la mudanza será desde Fray Bentos —frente a las costas de Gualeguaychú— hasta Punta Pereyra, justo donde comienza el Río de la Plata.

VENEZUELA: Se alcanza un acuerdo entre la cooperativa SanCor y el Banco de Desarrollo de Venezuela: la empresa recibirá créditos por US\$ 135 millones en dos etapas a cambio de tres mil toneladas anuales de leche en polvo. De este modo, se impide la venta de la empresa argentina a un grupo financiero internacional.

14.

CHILE: La presidenta Michele Bachelet retira del Ejército al nieto de Pinochet, en virtud de la reivindicación que hiciera de la dictadura en el funeral de su abuelo.

VENEZUELA: El embajador estadounidense en Caracas, William Brownfield, anuncia que Estados Unidos y Venezuela inician un proceso de diálogo, tras una reunión con el canciller venezolano Nicolás Maduro.

15.

BOLIVIA: Las gobernaciones ricas de Bolivia, Santa Cruz, Tarija, Beni y Pando realizan un cabildo abierto para declarar "la autonomía de facto". Pretenden manejar con autonomía sus impuestos.

16.

BOLIVIA: Fuerte tensión en Bolivia por la rebelión de las provincias de Santa Cruz, Tarija, Beni y Pando, tras una marcha autonomista. Advierten al gobierno que no aceptarán una Constitución que rechace sus demandas.

CUBA: EE.UU. asegura que Fidel Castro morirá "en cuestión de meses" Lo hizo el director nacional de Inteligencia, John Negroponte. Sostuvo que según su información, el final "no será en cuestión de años". Pero se abstuvo de dar detalles sobre la información que maneja.

VENEZUELA: El reelecto presidente de Venezuela, Hugo Chávez, anuncia que creará el Partido Socialista Unido de Venezuela, como primer paso para avanzar en la construcción del socialismo venezolano con bases indígenas y cristianas.

17.

ARGENTINA: El subcomisario de la Policía Federal Rodolfo Eduardo Almirón Sena, acusado de ser uno de los jefes de la organización criminal Triple A, es encontrado por periodistas españoles del diario El Mundo en una localidad valenciana.

BRASIL: Una encuesta publicada la prensa brasileña revela que Luiz Inacio Lula Da Silva, es el presidente con mejor imagen en las últimas décadas de historia republicana.

CUBA: Diez congresistas estadounidenses, que concluyen tres días de contactos en La Habana con autoridades cubanas, aceptan el establecimiento inmediato de un diálogo

bilateral, y proponen para ello una plataforma inicial que incluye temas como migración, lucha contra el narcotráfico, fugitivos y medio ambiente.

18.

URUGUAY: En un gesto de distensión en medio de la disputa por las papeleras con su vecino país, el presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, ordena el retiro de los 60 efectivos que custodiaban la papelería Botnia.

19.

BRASIL: La justicia invalida el aumento de 91% que se otorgaron los diputados y senadores federales brasileños. El Supremo Tribunal Federal (la Corte Suprema) utiliza un argumento legal, presentado por diputados que no quieren quedar tan mal con la ciudadanía que los votó, para impedir que el Congreso se beneficie a partir del 1º de enero de 2007, con un sueldo de 11.200 dólares (o 33.600 pesos).

ECUADOR: El gobierno de Bogotá vuelve a rociar con glifozato los cultivos de drogas en la frontera común con Ecuador. Quito analiza demandar a su vecino ante la OEA, dado que afirma que es una sustancia muy tóxica.

20.

ARGENTINA: La Justicia argentina investiga al jefe de la Triple A, Rodolfo Almirón, quien tiene orden de captura desde 1984 y fue hallado en España. En el marco de la investigación, el juez federal Norberto Oyarbide, solicita informes a INTERPOL sobre el ex Comisario, en lo que constituye el primer paso destinado a lograr su detención y su eventual extradición por los crímenes cometidos en los años 70.

21.

ARGENTINA: Las exportaciones a Cuba crecerán 50% el año próximo gracias a un acuerdo que logra la Federación Argentina de la Industria Molinera (FAIM) para venderle a la isla entre 150.000 y 200.000 toneladas de harina por año. Esos embarques representarán ingresos por 50 millones de dólares para el sector, más de la mitad de los envíos totales de productos a Cuba, que fueron de 95 millones el año pasado.

BOLIVIA: En una carta despachada a su colega argentino, Néstor Kirchner, el primer mandatario boliviano solicita el ingreso de su país como miembro pleno al Mercosur. Similares misivas son también enviadas a los otros presidentes de los países que componen el bloque comercial.

PARAGUAY: El presidente de Paraguay, Nicanor Duarte Frutos, considera descartada su intención de obtener una enmienda constitucional que le permita ser reelegido, y anuncia que podría encabezar la lista para el Senado en las elecciones generales de 2008.

22.

COLOMBIA: La crisis diplomática entre Colombia y Ecuador por las fumigaciones que el gobierno de Bogotá realiza en la zona fronteriza entre ambos países se agudiza. Se sospecha que el presidente colombiano Álvaro Uribe está pensando en no asistir a la asunción presidencial del ecuatoriano Rafael Correa, mientras que, el primer mandatario ecuatoriano, solicita sanciones económicas contra su vecino.

CUBA: Se da inicio a la cesión parlamentaria más importante del año en Cuba, con un discurso del titular de la Asamblea Nacional del Poder Popular, Ricardo Alarcón, y encabezada por primera vez en la historia por el presidente provisional, Raúl Castro. El debate de la última reunión ordinaria del año, gira en torno a la lucha para garantizar la continuidad de la revolución.

26.

CUBA: Un cirujano español, experto en problemas del aparato digestivo, evalúa la salud de Fidel Castro.

URUGUAY: Mediante la firma de un decreto, el presidente Tabaré Vázquez pone fin a la búsqueda de restos de detenidos desaparecidos y establece el 19 de junio, fecha en la que se conmemora el nacimiento del prócer José Gervasio Artigas, como el día del "Nunca más" a las violaciones de los derechos humanos.

27.

CHILE: El Ejército de ese país se niega a que las cenizas del ex dictador, Augusto Pinochet, sean depositadas en algún lugar de honor de la institución castrense, tal como insiste la familia.

PARAGUAY: El Vaticano insta al renunciante obispo Fernando Lugo, a rechazar su candidatura a la presidencia de Paraguay en las elecciones de 2008 y le advierte que, en caso contrario, será objeto de suspensión, según la admonición canónica.

ARGENTINA: La Asamblea Ciudadana Ambiental de Gualeguaychú le solicita por carta al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, que intervenga en el conflicto con Uruguay por la instalación de la planta de celulosa de Botnia en Fray Bentos.

28.

ARGENTINA: La Audiencia Nacional de España decide que el ex policía federal, Juan Carlos Fotea Dimieri, integrante de un grupo de tareas que funcionaba en la Escuela de Mecánica de la Armada (ESMA) durante la última dictadura, sea juzgado en España por el secuestro de Alicia Milia, ocurrido en Argentina en mayo de 1977.

El Gobierno descarta la posibilidad de que el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, oficie como mediador en el conflicto con Uruguay por las papeleras.

29.

BOLIVIA: El presidente boliviano Evo Morales, elogia el gran momento por el que pasa la relación entre Bolivia y Chile. En declaraciones a una cadena radial, señala como una política prioritaria de su administración el restablecimiento de relaciones diplomáticas con Chile.

31.

CUBA: Fidel Castro envía un mensaje escrito a los cubanos con motivo del 48º Aniversario de la Revolución Cubana que se cumplirá el 1º de enero de 2007, en el que asegura que su recuperación será un proceso prolongado, pero que está lejos de ser una batalla perdida.